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ПАССАЖИРСКОЕ ЛЕТО
ЕКАТЕРИНБУРГ. График движения пассажирских поездов на 
летний период к сезону предстоящих отпусков и каникул 
готовит руководство Свердловской железной дороги.

Новое расписание начнет действовать с 30 мая. При его 
разработке составители учли прошлогодний спрос на на
правления пассажирских перевозок. Так, в связи с большим 
количеством отпускников из северных районов Тюменской 
области, желающих остановиться в столице по дороге на 
юг на этом направлении будут организованы дополнитель
ные поезда.

Планируется пять дополнительных рейсов из Нового 
Уренгоя на Симферополь и столько же — из Нового Урен
гоя на Адлер. Два раза в неделю начнет курсировать поезд 
сообщением Новый Уренгой — Анапа.

Как отметили в пресс-службе СвЖД, сейчас администра
ция дороги решает проблему беспересадочной доставки 
пассажиров к местам отдыха. Для этого вместо поезда 
№ 246/245 Нижний Тагил—Адлер начнет курсировать двух- 
группный № 345/346 сообщением Тюмень—Нижний Та
гил— Адлер. Вагоны с пассажирами из Тюмени и Нижнего 
Тагила будут объединяться на станции Свердловск-Пасса- 
жирский, а далее — следовать единым составом.

Дирекция по обслуживанию пассажиров дополнительно 
подготовила 350 проводников поездов дальнего следова
ния. На разных направлениях будут работать более полуто
ра тысяч «бойцов» студенческих стройотрядов.

Елена МАРЬИНА

УСТАНОВКИ 
С НЕМЕЦКОЙ НАЧИНКОЙ 

АЛАПАЕВСК. На единственном, пожалуй, стабильно работа
ющем здесь предприятии — заводе «Стройдормаш» (Про
мышленная группа «Уралинвестэнерго») готовится к выпус
ку новая установка вращательного бурения УВБ 30 — ре
зультат совместной работы конструкторов завода и немец
кой фирмы «Лутц Курт». Она может использоваться при 
бурении гидрогеологических и инженерно-геологических 
скважин, а также при решении задач специального подзем
ного строительства. Установка отличается повышенной мощ
ностью вращателя, эффективным механизмом подачи инст
румента. Монтаж бурильного оборудования будет произ
водиться на базе автомобиля «ГАЗ-3308» с применением 
импортных комплектующих.

Это первый и конкретный результат сотрудничества с 
фирмой «Лутц Курт». Сотрудничество со «Стройдорма- 
шем» рассматривается немецким партнером как важный 
шаг в развитии самой немецкой фирмы, а также как реаль
ная возможность совместно присутствовать на российском 
и международном рынках. Впервые УВБ 30 будет представ
лена на выставке «Строительная техника и технологии- 
2004», которая пройдет в конце мая в Москве.

Светлана БОЯРСКИХ

ЛУЧШАЯ РЫБА - КОЛБАСА
ЕКАТЕРИНБУРГ. На прошлой неделе на фабрике облпотреб
союза прошел конкурс на самую вкусную колбасу. В нем 
участвовали девять городских мини-цехов. На суд дегустато
ров были представлены три вида колбасных изделий: варе
ная «Русская», полукопченая «Таллинская» и варено-копче
ная «Карбонат». Пробовали колбасу технологи, представи
тели контролирующих служб, «Уралтеста», торговли. Что
бы оценка была объективной, все колбасы были «обезли
чены». Победителями стали следующие производители.

В номинации «Колбаса вареная «Русская» первое место 
поделили ООО «Урал-ТОН» и ООО «Агропромышленное 
предприятие «Трест», второе заняло ООО «Мик Е», третье 
— филиал Свердловского облпотребсоюза «Свердловская 
колбасная фабрика».

В номинации «Таллинская» лучшим признано ФГУСП 
«Сосновское» МО РФ, вторым — ООО «Урал-ТОН», треть
им — ООО «Мик Е».

И в номинации «Карбонат» ООО «Урал-ТОН» и ФГУСП 
«Сосновское» МО РФ стали первыми, Свердловская кол
басная фабрика — второй и цех ИП Жукова — третьим.

Целью проведения состязаний, по словам главного 
специалиста продовольственного отдела комитета по 
товарному рынку Светланы Холоднюк, была поддержка 
местных производителей колбасных изделий.

ч Мария ЧУГУНОВА^

КРАСНАЯ И БЕЛАЯ - 
ВСЕ ЕДИНО

«До открытия классов ос
тавалось еще несколько 
дней, в пустой ученической 
квартире мне было реши
тельно нечего делать, и я 
решил съездить к своему 
деду Семену Степановичу, 
который служил дьяконом 
в селе Горный Щит, до ко
торого от Екатеринбурга 
всего шестнадцать верст», 
— пишет в своих воспоми
наниях Дмитрий Наркисо
вич Мамин-Сибиряк.

Здесь, в селе Горный 
Щит (его первое, данное 
Татищевым название — 
Горных Заводов Щит), в 
1817 году и была открыта

ОСОБОЕ МЕСТО
ГОРНЫХ ЗАВОДОВ ЩИТ - РОДИНА ПЕРВОЙ 

ЕКАТЕРИНБУРГСКОЙ ШКОЛЫ
первоначальная школа, ко
торая сегодня, после того 
как территория, на которой 
она находится, отошла к го
роду, является старейшей в 
Екатеринбурге.

В школьном музее име
ется подлинный акт обсле
дования 1886 года, в кото
ром сказано, что деревян
ное здание числилось ка
зенным, в нем находилась 

только одна классная ком
ната; в учебном году было 
184 дня. Один учитель зани
мался с тремя отделения
ми. В младшем числилось 
17 мальчиков, в среднем — 
27, в старшем их было все
го шестеро.

К 1928 году школа, все 
еще имевшая статус первой 
ступени, размещалась в 
двух домах, которые назы

вались Красная школа и Бе
лая — по цвету зданий. На
уки 192 ученикам препода
вали четыре учителя. Семи
летней она стала только в 
1931 году, тогда же поме
нялся и статус — ее назвали 
школой колхозной моло
дежи с трудовым обуче
нием.

(Окончание на 2-й стр.) 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ГУЛЯНЬЯ 
под 

ПРИСМОТРОМ
Сегодня в школах Сверд

ловской области, как и по 
всей стране, прозвучат после
дние звонки. В 2003—2004 
учебном году на Среднем 
Урале общеобразователь
ные школы закончат 61056 
выпускников девятых клас
сов и 38147 выпускников 
одиннадцатых классов. По 
предварительным сведени
ям, претендентов на награж
дение золотой медалью «За 
особые успехи в учении» на
считывается 881, серебряной 
— 1553.

Уже традиционно в день 
последнего звонка министер
ство образования советует 
ограничить гулянья выпускни
ков школьной и пришкольной 
территорией: прежде неред
ко после отмечания «горячи
тельными» напитками оконча
ния учебы вместо экзаменов 
кто-то из них проходил курс 
лечения, а кто-то попадал под 
следствие.

В Екатеринбурге накануне 
были проведены совещания с 
директорами школ, где об
суждались планы, как выра
жаются чиновники от образо
вания, «целодневных» празд
ничных программ. Не первый 
год руководство управления 
старается внедрить в головы 
выпускников мысль, что пос
ледний звонок — «домашний 
праздник», в который гулянье 
на Плотинке не вписывается. В 
связи с этим начало «звонков» 
в образовательных учрежде
ниях оказалось значительно 
сдвинутым по времени к полу
дню, затем многих ждут орга
низованные экскурсии по го
роду, дискотеки в стенах род
ной школы.

Светлана БОЯРСКИХ

ВЫБОР 
СДЕЛАН

СЫСЕРТЬ. 20 мая во внеучеб- 
ном школьном комбинате 
(ВНУК) Сысерти состоялся вы
пуск молодых специалистов.

Около двухсот подрост
ков овладевали профессио
нальными навыками без от
рыва от учебы в школе. Уче
ники получили знания по ос
новам права, экономики, тор
говли, медицины, автодела, 
художественной вышивки. По 
словам преподавателей, вы
пускники сдали экзамены на 
отлично. Многие из них бла
годаря ВНУКу уже сделали 
свой выбор в жизни. По окон
чании занятий подросткам 
выдали удостоверения начи
нающих специалистов.

ЭСТЕТИКА БРОШЕННОЙ КУРТКИ
КУРТКА СТАНЕТ ПОЯСОМ, ЦЕДРА - 

МАСЛОМ, БАКТЕРИИ ВЫЧИСТЯТ РЕКУ
Однажды решили учителя-экологи провести эксперимент: заш
ли в первый класс и попросили ребят нарисовать «мир в моей 
ладошке». Первоклашки нарисовали бабочку, стрекозу, жука, 
дерево — ни одной машины или завода. А все потому, что чем 
меньше человек, тем ближе он к природе, тем легче объяснить 
ему, что экология — это не предмет такой, а образ жизни.

Экологический конкурс 
«Екатеринбург — город бу
дущего» стартует в сентяб
ре и подводит итоги в мае; 
на прошлой неделе в чет
вертый раз участники кон
курса, от первоклассников 
до студентов вузов, пред
ставили на суд жюри свои 
проекты.

Эксперты должны вы
брать те идеи, что получат 
гранты от городского коми
тета по экологии и природо
пользованию. Качество 
идей оцените сами.

При поддержке города в 
школе №141 работает эко
кафе «Оазис здоровья»: 
во-первых, продукцию для

него школьники выращива
ют сами и в ее безопасности 
можно не сомневаться, а 
во-вторых, производство 
это безотходно: ученики 
даже корки от цитрусовых 
превращают в масла в соб
ственной лаборатории.

Заметили вы, что в цент
ре города нет скамеек, на 
которые можно забираться 
с ногами? А первым пробле
му перепачканных сидений 
поднял ребенок и написал 
проект под названием «В 
ногах правды нет», где

предложил новые типы ска
меек.

Заинтересовавшись кон
курсом, представили свои 
идеи студенты вузов и тех
никумов: они создали
одежду и аксессуары, ку
хонные приборы и элемен
ты интерьера из вторсырья.

Еще ребята собрали в 
единый реестр адреса пунк
тов приема пластиковых бу
тылок и алюминиевых ба
нок. Представили энергети
ческие паспорта школ и до
мов (такие паспорта, кстати

сказать, обязано иметь 
каждое предприятие; но 
пока взрослые не имеют на
выка работы с ними, этому 
учатся дети). Проверили ма
газины города на предмет 
торговли продуктами с 
вредными пищевыми до
бавками и составили список 
самих продуктов и доба
вок. Определили экологи
ческое состояние всех пар
ков города, попутно почис
тив их на субботниках...

Но самую революцион
ную идею представил лицей 
№110: ребята предложили 
очистить Исеть бактериями- 
сапрофитами. Дешево и 
действенно: бактерии пита
ются грязью и служат пи
щей рачкам, рачки — маль
кам, и вот уже рыба заве
лась в реке. Взрослые даже 
растерялись.

Александр ИВАНОВ

МИГРАНТЫ
НАМ НУЖНЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В ближайшее время приток на Средний 
Урал мигрантов из южных республик вряд ли сократится, 
отметила 20 мая первый заместитель председателя област
ного правительства Галина Ковалева. Регион нуждается в ра
бочей силе из стран СНГ.

Сейчас на предприятиях вакантными остаются 40 тысяч 
рабочих мест. В основном это специальности в сфере стро
ительства и ЖКХ. По словам Г. Ковалевой, свердловчане не 
хотят занимать низкооплачиваемые и малопрестижные 
должности.

Между тем из стран СНГ на Средний Урал едут не толь
ко неквалифицированные рабочие, но и экономисты. Так, 
одно из предприятий в Нижних Сергах уже возглавляет 
топ-менеджер из ближнего зарубежья. По мнению Г. Кова
левой, в скором времени в области смогут трудиться толь
ко официально оформленные сотрудники из-за рубежа. 
Предпринимателей, принимающих на работу нелегалов, 
будут наказывать солидными штрафами.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ 
\_______________________________ /

Спрашивайте — ответим! 
^Горячий телефон» редакции 

355-91-16 — с 12 до 17 часов
»•ой иЛА

Переменная облачность, 
без осадков
Атмосферное давление — 
741—745 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — +9 — +11“, 
днем —1-24—h 26”

26 
мая

Если на Епифана утро красное, 
то лето будет жаркое и сухое.

Ветер 
юго-восточный, 
1—3 м/сек.

Jhoôbte частные 
объявления

IA1 НО 
ran шел. 371-38-75 

с 10.00 до 13.00
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Акционеру 
ОАО 
«Газпром»

лу ЛЛ течение долгого 
“ времени я являюсь 
акционером «Газпрома» — 
акции купил еще в 2000 
году. Недавно у меня воз
никли финансовые трудно
сти. Может ли «Газпром» 
оказать мне материальную 
помощь!»

Виктор Терехов 
КРАСНОЯРСК

На вопрос отвечает на
чальник отдела культурных, 
спонсорских и благотвори

тельных проектов департа
мента по информационной

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

НА ВОЙНЕ КАК НА ВОЙНЕ
В 1941 году на фронт ушли 

пятьсот горнощитцев, и сре
ди них выпускники и учителя 
школы.

А оставшиеся начинали 
уроки со слов: «Дети, кто хо
чет кушать?» и делились с ре
бятишками своим скудным 
пайком. А потом писали дик
танты и решали задачки «на 
злобу дня»: «Три взвода 
уничтожили 876 немцев. 
Первый взвод уничтожил 
четвертую часть от общего 
количества немцев, второй 
— третью часть. Сколько 
немцев уничтожил каждый 
взвод?»

В 1942-м стали варить для 
учеников горячую похлебку. 
Вместе старались выстоять и 
не поддаться унынию, горю, 
болезням.

В 1955 году школа была 
преобразована в десятилет
ку. А в 1965-м, когда село 
Горный Щит вошло в состав 
Чкаловского района Сверд
ловска, учебное заведение 
сменило свой двузначный 
номер 11 на трехзначный 
142 и приобрело тот особый 
статус, который остался не
изменным до настоящего 
времени.

— Нестандартность ад
министративного подчине
ния (село в составе много
миллионного города), нео
днородность социального 
состава (рабочие сельскохо
зяйственных и промышлен
ных предприятий, служащие 
местных и городских учреж
дений, интеллигенция), свое
образные традиции села оп
ределили положение наше
го образовательного уч
реждения как одного из 
главных очагов культуры, 
как центра общения людей 
всех поколений, — расска
зывает директор школы 
№ 142 Надежда Алексеевна 
Булыкина.

ТЕОРИЯ 
ЗАПЛАНИРОВАННОГО 

УСПЕХА
Школа-сад. Таково офи

циальное название сто со
рок второй с 1997 года, ког
да на территории села был 
создан единый образова
тельный комплекс, включа
ющий в себя два дошколь
ных отделения и школу 1-й, 
2-й и 3-й ступени. Цель его 
деятельности — развитие 
индивидуальных способное-

ДИСКОТЕКА 

НА ГРАНИЦЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. На 18-м километре Московского тракта 
в месте прохождения границы, разделяющей Европу и 
Азию, в ближайшее время будет выстроен огромный 
культурно-туристический комплекс. На территории об
щей площадью свыше 50 гектаров разместятся гостини
ца, торговый и выставочный центры, всевозможные раз
влекательные заведения.

Центральным сооружением комплекса станет мону
мент «Европа—Азия», воздвижение которого и откро
ет столь масштабное строительство. Около полугода 
назад администрация города объявила конкурс на луч
ший эскиз «пограничного» символа. На днях экспертная 
комиссия подвела итоги. Победителями признаны мо
лодые специалисты Института урбанистики Уральской 
государственной архитектурно-художественной акаде
мии.

— На конкурс был представлен приблизительный ва
риант стелы, лишь концептуальная идея, — рассказыва
ет один из авторов проекта, заведующий лабораторией 
пространственного моделирования Института урбанис
тики Максим Пучков. — Сейчас же разработка близится 
к концу, продумываются все нюансы, касающиеся спе
цифики местности. Я надеюсь, мы вот-вот закончим.

Через пару месяцев начнется строительство, и, по оп
тимистичным прогнозам разработчиков, к началу сле
дующего года монумент будет возведен. Остальные 
элементы комплекса уже проектируются, так что в оди
ночестве стела, похоже, надолго не останется.

Леонид ЖВАКИН

Умейте пользоваться своим капиталом
политике ОАО «Газпром» 
Елена ХАРИТОНОВА.

•— В «Газпром» часто 
приходят письма от акцио
неров с просьбой о предо
ставлении материальной 

помощи. Только с января по 
апрель этого года в нашу 
компанию поступило не
сколько сотен подобных пи
сем.

Вместе с тем, согласно 
нормативным документам, 
которыми руководствуются 

все акционерные общества 
и «Газпром» в том числе, 
материальная помощь, льго
ты и иные преимущества ак
ционерам не предусмотре
ны.

Основной доход, который 
получают акционеры, — это 

История в цифрах
В школе № 142 трудится 58 педагогов, из которых двое 

имеют высшую, а 38 - первую категории.
Тридцать два педагога этой школы — ее выпускники.
Общий педагогический стаж учителей составляет 1647 

лет, из которых 979 лет приходится на работу в сто сорок 
второй школе. I

ОСОБОЕ МЕСТО
ГОРНЫХ ЗАВОДОВ ЩИТ - РОДИНА ПЕРВОЙ 

ЕКАТЕРИНБУРГСКОЙ ШКОЛЫ
тей детей, формирование 
духовно богатой, свобод
ной, физически здоровой, 
творчески мыслящей лично
сти, ориентированной на вы
сокие нравственные ценно
сти.

— В нашей школе все дети 
успешны, — говорят здеш
ние учителя.

Если, например, не очень 
идет математика, то можно 
проявить себя в искусстве ри
торики. Преподаватели шко
лы Ольга Данилова, Татьяна 
Чухарева, Валентина Опана- 
сюк разработали и реализо
вывают авторскую програм
му «Организация научно- 
практической деятельности 
учащихся по литературе, 
русскому языку, речи и куль
туре общения (практической 
риторике). Если не хватает 
прилежания, чтобы стать 
первым учеником в классе, 
можно проявить себя на ак
терском поприще. Препода
ватели Надежда Ионина и 
Елена Тебенькова создали 
программу «Азбука актерс
кого мастерства: развитие 
детей подросткового возра
ста средствами актерского 
тренинга».

дивиденды. Скажем, общее 
число акционеров «Газпро
ма» на 12 мая прошлого года 
составило 495 363, из них 
493976 — это физические 
лица, которые на тот момент 

владели 14,91 процента ак
ций компании. Значит, сред
нестатистическому акционе
ру — физическому лицу при
надлежало около 7000 ак
ций. Если вспомнить, что по 
итогам 2002 года дивиденды 
на одну акцию «Газпрома» 
составили 0,4 рубля, не

сложно подсчитать, что на 
этого среднестатистического 
акционера — физическое 
лицо — пришлось примерно 
2800 рублей дивидендов. А 
на всех вместе акционеров 
— физических лиц — 1,38

А авторские программы 
Эмилии Устиновой по адап
тации учащихся первых и пя
тых классов помогают детям 
осознать свою успешность, 
найти свое место в коллекти
ве и в жизни.

И, надо сказать, что уси
лия педагогического кол
лектива не пропадают. 
Школьники являются не 
только постоянными участ
никами, но и победителями 
всевозможных фестивалей, 
конкурсов и олимпиад. Мно
гие из них продолжают об
разование в средних специ
альных и высших учебных 
заведениях.

И МОСКВА НЕ СРАЗУ 
СТРОИЛАСЬ

Сто сорок вторую можно 
назвать школой-садом и в 
прямом смысле слова: все 
здешние учебные классы и 
коридоры уставлены горш
ками с растениями. Пушистые 
папоротники, розовые кусты, 
экзотические традесканции 
— чего тут только нет.

Начинали с малого: наре
зали лозовых веток, оплели 
ими старые ведра, в которые 
посадили принесенные из

На днях Екатеринбург по
сетила делегация Рус
ской Зарубежной Церкви во 

главе с ее первоиерархом 
митрополитом Восточно- 
Американским и Нью-Йоркс
ким Лавром. Ее сопровожда
ли представители Московс
кой патриархии: архиепископ 
Корсунский Иннокентий и на
местник московского Сре
тенского монастыря архи
мандрит Тихон (Шевкунов).

Как известно, делегация 
Русской Зарубежной Церкви 
была приглашена в Россию
Патриархом Алексием Вто
рым и Президентом Влади
миром Путиным. Главная 
цель визита — ознакомление 
с положением вещей в цер
ковной жизни России, а так
же переговоры с Патриар
хом и Синодом Русской Пра
вославной Церкви.

В Москву делегация при
была 14 мая, а 21 числа ее 
встречали в Екатеринбурге. 
Уральская земля интересо
вала представителей Русской 
Зарубежной Церкви как мес

миллиарда рублей. Всего же 
за 2002 год компания начис
лила дивиденды на сумму 
свыше 9,4 миллиарда руб
лей.

Это составило 17,67 про
цента от чистой прибыли 
компании за год. Понятно, 
что количество акций у лю
дей разное— у кого-то 10, у 
кого-то — 100, у кого-то 
100000, и, естественно, полу
чаемые итоговые суммы 
различаются. Но «Газпром» 
всем акционерам платит 
одинаковые суммы на ак
цию, и в целом получаются 
очень значительные суммы.

Однако это только одна 
сторона вопроса. Другое 

дело, что многие акционеры 
полагают, что дивиденды — 

дома цветы, воодрузили все 
это на подобранные в округе 
пеньки, и такой получился 
зимний сад, что пришедшие 
поутру ученики (преподава
тели делали это от них втай
не) ахнули — ну и красота! 
После этого все не только с 
азартом принялись озеле
нять родную школу, но и со
ревноваться в этом.

Здесь все так. Начали си
лами педагогического кол
лектива ремонтировать один 
класс, а ребята и их родители 
уже разделили школу на 
квадраты и быстренько взя
лись кто за покраску, кто за 
наклейку обоев, кто за ши
тье штор.

Нашли в архивах первые 
документы из истории шко
лы, а жители села уже понес
ли сюда старинные утюги, са
мовары, прялки, веретенца 
да чугунки. И столько собра
лось материалов, что из од
ной классной комнаты музей 
переехал еще в две. Да не 
простые. Сначала открыва
ются высокие двери, потом 
идешь по длинному коридо
ру со стоящими вдоль стен 
витринами с экспонатами, 
рассказывающими об исто- 

Объединение 
Церквей по-русски

ПРИЧИНЫ РАЗДЕЛЕНИЯ РУССКОЙ 
ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ СЕБЯ ИЗЖИЛИ

то паломничества и как мес
то страдания и трагической 
гибели царской семьи и чле
нов царской фамилии. Боль
шую часть времени гости 
провели в церковной молит
ве и экскурсиях. Они побыва
ли в монастыре Святых Цар
ственных Страстотерпцев 
Романовых на Ганиной Яме, в 
монастыре во имя Новому
чеников и Исповедников Рос
сийских в Алапаевске, посе
тили Храм-на-Крови, воз

это единственный доход, ко
торый они могут получить, и 
просто не знают, как они еще 
могут распорядиться своими 
акциями. Всем необходимо 
понимать, что акции — это 
имущество, капитал, кото
рый можно, например, про
дать и таким образом ре
шить возникшие финансовые 
трудности.

Средневзвешенная цена 
одной акции «Газпрома» на 
Санкт-Петербургской фон
довой бирже 17 мая состави
ла, например, 56 рублей. Та
ким образом, если бы сред
нестатистический акционер, 
о котором я говорила ранее, 
продал в понедельник свой 
пакет из 7000 акций, то он бы 
получил за него 392000 руб

ля, половина из которых имеют первую тарификационную 
категорию.

Школа гордится своими выпускниками, среди которых 
доктор биологических наук, профессор горно-инженер
ной академии Виктор Русанов, актриса театра имени Мос
совета Надежда Матушкина, доцент УрГУ Александр Бога
тырев, чемпион России по лыжам среди юниоров Влади
мир Селенских, директор совхоза «Горнощитский» Фарид 
Абдрахимов, летчик Геннадий Политов и другие.

В школе № 142 трудятся пять учительских династий, «ро
доначальники» которых Мария Львовна Костылева, учитель 
русского языка и литературы Александр Кузьмич Берсенев, 
учитель начальных классов Ольга Григорьевна Политова, учи
тель русского языка и литературы Анна Ефимовна Реннова
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рии края (все — подлинное), 
затем, низко пригнувшись, 
минуешь несколько ступенек 
и оказываешься в настоящей 
уральской избе позапрош
лого века. Здесь тоже все, 
вплоть до детской колы
бельки и икон, оригинальное. 
За исключением, пожалуй, 
русской печки, для сооруже
ния которой каждый из уче
ников школы принес по кир
пичу.

Тут за большим деревян
ным столом проводятся уро
ки истории. Сюда приходят 
ветераны войны и труда, что

двигнутый не так давно на 
месте расстрела царя Нико
лая Второго и его семьи.

Делегация и священство 
Екатеринбургской епархии 
обменялись святынями: хра
мам епархии были подарены 
ковчежцы с частицами свя
тых мощей святой Великой 
княгини Елисаветы Феодо
ровны и ее сподвижницы 
инокини Варвары и икона 
Иоанна Сан-Францисского, 
прославленного в лике свя
тых Зарубежной Церковью, 
также с частицей мощей. От 
епархии митрополиту Лавру 
были переданы иконы Свя
тых Царственных Страсто
терпцев и Новомучеников и 
Исповедников Российских.

За богослужениями, на 
которых присутствовали 
представители Русской Зару
бежной Церкви, прихожане 
епархии искренно молились 
о единении Церквей. Осо
бенно прихожан екатерин
бургских храмов умиляло 
то, что митрополит Лавр, ар
хиепископы, епископы и свя

лей. Если акционер не хочет 
продавать акции, но ему не
обходимы средства, то он 
может получить в банке 
кредит, оставив акции в ка
честве залога. Когда фи
нансовые проблемы будут 
решены, акционер возвра
тит банку кредит, а себе — 
акции.

Что касается материаль
ной помощи, то она оказы
вается работникам или быв
шим работникам (пенсионе
рам) «Газпрома» и предпри
ятий, входящих в Единую си
стему газоснабжения (ЕСГ), 
согласно существующим на 
этих предприятиях положе
ниям о социальных льготах 
и коллективным договорам.

«Трибуна»

бы вместе встретить празд
ник. Здесь отмечают дни 
рождения учителя школы. 
Это комната, где дети могут 
просто посидеть и снять на
пряжение. И, к слову, это не 
единственное место в школе, 
где они все вместе — учите
ля, дети, родители, жители 
села — «складывают» свое, 
комфортное для жизни и со
зидания, пространство. Кир
пичик к кирпичику, как печку 
ладили. Может, потому все у 
них и получается?

Ольга СТЕПАНОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

щенники из Америки, Герма
нии, Великобритании, Швей
царии и Австралии разгова
ривали по-русски и благо
словляли на этом же языке.

«Надеюсь, визит станет 
началом предсоборного 
процесса, который приве
дет к разрешению вопро
сов и проблем, создавших 
преграды между разными 
частями Русской Церкви 
вследствие трагедии 1917 
года, и восстановлению мо
литвенно-евхаристического 
общения через взаимное 
покаяние в ошибках и заб
луждениях, допущенных в 
тяжелые для Церкви годы», 
— сказал митрополит Лавр 
незадолго до поездки в 
Россию в одном из интер
вью. В настоящее время ра
ботают комиссии по воссое
динению обеих Церквей. 
Окончательное решение 
вопроса должно быть при
нято на совместном Архи
ерейском соборе.

Мария ОСЕНЕВА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Минувшие 
сутки

▼День славянской 
письменности и культу
ры отмечался в России. 
Это единственный в 
стране церковно-госу
дарственный праздник, 
приуроченный ко дню 
памяти составителей 
славянской азбуки — 
святых братьев Кирилла 
и Мефодия.

▼В результате аварии 
на газопроводе в Дагес
тане без газоснабжения 
остались 600 тысяч чело
век. Вблизи населенного 
пункта Новый Хушет на 
596-м километре про
изошел прорыв магист
рального газопровода 
Моздок — Казимагомед 
диаметром 1200 мили- 
метров.

▼По меньшей мере 
10 человек погибли и 
девять получили ране
ния в результате взрыва 
на юго-востоке Румы
нии грузовика, перево
зившего аммиак. По 
имеющейся информа
ции, погибли несколько 
прибывших на место 
происшествия пожар
ных и два журналиста 
местной телекомпании.

▼На железнодорож
ную станцию Лепосавич 
автономного края Косо
во из России прибыли 
первые восемь модуль
ных жилых домиков для 
сербских беженцев. В 
пути находятся еще 62 
таких дома, изготовлен
ных в Хакасии, а до кон
ца мая в Косово будут 
направлены еще 30 до
миков, а также модуль- 
магазин и модуль-апте
ка.

▼Японский стороже
вик обстрелял южноко
рейский траулер в пре
делах исключительной 
экономической зоны 
Республики Корея, что 
может вызвать дипло
матический скандал 
между двумя странами. 
В результате инцидента 
ранен капитан судна, ко
торый вертолетом дос
тавлен в госпиталь.

▼Библиотека потом
ков русских просветите
лей первой половины 
XIX века братьев и сест
ры Полевых прибыла из 
американского Солт- 
Лейк-Сити в Иркутск. В 
ней насчитывается 15 
тысяч книг на многих 
языках, в том числе ра
ритетных изданий, и 25 
тысяч экземпляров 
журналов, издававших
ся на протяжении де
сятков лет и практически 
отсутствующих теперь в 
библиотеках России. 
Библиотека завещана 
сибирскому городу 85- 
летним жителем штата 
Юта Леонидом Поле
вым.

▼Барельеф Владими
ра Высоцкого, восста
новленный на народные 
деньги, установлен в Са
маре. Сделанный из 
алюминия барельеф ук
рали с мемориальной 
доски у входа в самарс
кий Дворец спорта ЦСК 
ВВС два месяца назад. В 
городе была объявлена 
акция по сбору денег на 
его восстановление. 
Спустя 37 лет со дня 
первого выступления 
Высоцкого на самарской 
земле установленную в 
честь этого события ме
мориальную доску 
вновь украсит профиль 
любимого народом ак
тера, певца и поэта.

▼Внезапно прекрати
лась связь с трансаркти
ческой экспедицией 
Владимира Чукова «По
лярное кольцо». С пят
ницы о ее пребывании 
ничего не известно. Экс
педиция стартовала 12 
апреля из Салехарда и 
взяла курс на Северный 
полюс. Ее участники 
планировали впервые 
покорить Северный по
люс на наземном колес
ном транспорте ориги
нальной отечественной 
конструкции.

▼«Черная смерть», 
унесшая жизни около 23 
млн. человек в Европе и 
Азии в XIV веке, «затаи
лась и ждет своего 
часа». Когда он настанет, 
произойдет пандемия, 
чреватая глобальной по 
своим масштабам траге
дией. С таким предуп
реждением выступили 
профессор Кристофер 
Дункан и доктор Сюзан 
Скотт из Ливерпульско
го университета в Анг
лии.

По материалам 
Интернета
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Все только 
начинается

ЮБИЛЕЙ ЗНАМЕНИТОГО КОЛЛЕКТИВА - 
НОВАЯ ТОЧКА ОТСЧЕТА

Хор делится на две части, спускается со сцены и встает в разные концы зала. Дирижер на 
сцене подобен летящей птице, малейшее движение крыльев которой управляет льющимися 
по очереди с двух сторон мощными потоками звуков. Это был один из самых захватываю
щих моментов праздничного концерта прославленного ансамбля старинной музьжи «Хорал» 
УрГУ, посвященного 35-летию коллектива, который отмечался на прошлой неделе.

Нет практически ни одного 
языка, на котором не пели бы 
участники этого хорового 
коллектива. Нет практически 
ни одного вокального произ
ведения, которое они не мог
ли бы исполнить. Ансамбль 
побывал во многих странах, а 
в июле этого года едет в Бре
мен (Германия) на междуна
родную хоровую олимпиаду.

Но успех дается непросто. 
«Главный залог успеха — это 
постоянное поддержание бо
евой формы, постоянные ре
петиции и совершенствова

ние себя в материале», — 
считает руководитель и осно
ватель ансамбля Галина Исаа
ковна Стрепетова. Поэтому 
на репетициях требуется пол
ная отдача, особенно они на
пряженными были накануне 
юбилея.

«Слабая половина челове
чества, тенора, — кричит 
концертмейстер Ольга Семи
на, — что вы, как мертвые, 
мне нужно слышать вас!» Те
нора смущенно смотрят на 
нее. Правильно, их всего 
пять, а петь надо так, чтоб

сквозь 20 остальных исполни
телей и оркестр их было пре
красно слышно. «Заново», — 
командует дирижер, и репе
тиция возобновляется...

Сегодня в ансамбле не 
только студенты, но и люди, 
давно окончившие универси
тет. Кроме того, поют там и 
иностранцы — в данный мо
мент это испанец Мигель 
Мартин, а раньше пел японс
кий студент. Звездой являет
ся, конечно, Михаил Князев 
— он поет в «Хорале» со дня 
его основания.

Чем привлекает «Хорал»?
— Яс самого детства ув

лекался музыкой, еще в три 
года папа ставил мне пластин
ки Криса Ри и «Пинк Флойд», 
— говорит новоиспеченный 
баритон, студент-первокурс
ник Антон Шилин. — Потом 
музыкальная школа и вот — 
«Хорал». Приятно сознавать, 
что ты поешь шедевры миро
вой классики. Кроме того, это 
развитие вокальных данных, 
что очень важно для голоса, 
ведь я занимаюсь и совре
менной музыкой.

— А меня просто это затя
нуло, еще студентом я начал 
сюда ходить, а потом поду
мал: я прикасаюсь к высшей 
культуре, то, что я пою сейчас, 
пели 300 или 400 лет назад где- 
нибудь в немецкой деревуш
ке или английской церкви, — 
рассказывает Михаил Козы
рев, биолог по образованию.

Профессор кафедры ино
странных языков Уральского 
государственного универси
тета Галина Стрепетова осно
вала «Хорал» в 1969 году.

— Я по специфике своей 
профессии бывала в разных 
странах, ходила в театры, в 
оперу, слушала хоровые кол
лективы. И мне захотелось 
создать ансамбль, который 
бы пел на разных языках 
мира различные песни — от 
церковной музыки до джаза.

Нынешний дирижер Ольга 
Семина — бывшая певица в 
составе «Хорала».

— Помню те времена, ког
да она стояла с краю и кивала 
головой, чтоб все не сбились, 
— говорит давний «хора- 
лист» Сергей Акопян, — а 
партии разучивались не на 
репетициях и при всех, а так: 
собираемся кучками по голо
сам и давай учить.

«Ну что с вами такое! 
Мало того что это ужасно

фальшиво, так еще и никако
го чувства не вкладываете в 
исполнение, — ругается ди
рижер. — Заново...»

— Это просто ужас, когда 
настроения нет у исполните
лей. Приходится на репетиции 
их к жизни возвращать, — 
улыбается Ольга Семина. — 
Особенно тенора этим сла
вятся.

Тенора в «Хорале», и прав
да, особый класс. Только у 
них есть про себя поговорки, 
например: в «Хорале» есть 
мужчины, женщины и тенора, 
Tenors not dead, тенорам 
везде у нас дорога, тенорам 
везде у нас почет...

— Ладно, я вижу — все ус
тали, — с жалостью говорит 
концертмейстер, — на сегод
ня все, но только не забудь
те прийти завтра на репети
цию...Чтобы были все обя
зательно, концерт на носу.

Кто-то что-то тихо напева
ет себе под нос, кто-то убира
ет станки, на которых стоит 
хор, со сцены, кто-то обсуж
дает прошедшую репетицию 
и предстоящий концерт. Гас
нет свет, пустеет актовый зал 
УрГУ, чтобы назавтра вновь 
заполниться звуками хоро
вой музыки.

Сергей ЕРМАК 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный 4 
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мастер спорта 

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

Антология 
шахматных 

задач
Трехходовки

Продолжим публика
цию задач из антологии, 
напомним, что это лучшие 
задачи популярного стиля 

; за все время существова
ния шахматной компози- 

■ ции.
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СТЕПАНОВА

Пей и здоровей
Всем хорошо нынешнее время года, кроме одного. За ' 

длинную зиму организм, лишенный витаминов, ослаб и весь ! 
свой иммунитет порастратил. Что делать! На этот вопрос от-| 
вечает врач-иммунолог Светлана Будалина.

— Для того, чтобы полноценно развиваться и быть здо-, 
ровым, витамины нужны всегда: и зимой, и летом, но весной 
потребность в них действительно возрастает.

— Значит, надо быстренько закупить побольше яблок и 
апельсинов и начать пичкать ими своих домочадцев?

— Не совсем так. В процессе эволюции человек в основ
ном потерял способность синтезировать витамины, став за-| 
висимым от получения их извне. Исключением являются три 
витамина: никотиновая кислота в небольшом количестве син-Ч 
тезируется в тканях нашего организма из триптофана, вита-, 
мин К. — микрофлорой толстого кишечника и витамин D — BJ 
коже под воздействием солнечных лучей.

В ряде случаев витамины в организме образуются из так 
называемых провитаминов, например из каротиноидов. Че- 
ловек получает их непосредственно из растительной пищи : 
или с продуктами животного происхождения, куда они попа
дают из растений.

Основным источником витаминов и минералов для чело-1 
века действительно является пища. Но то ее количество, ко- ; 
торое обеспечивает необходимое потребление того или! 
иного витамина, настолько велико, что в некоторых случаях! 
достигает сотен граммов, Съесть столько трудно, а главное 
— вредно. Тут и до избыточного веса недалеко, а это не* 
показано ни взрослым, ни детям.

Таким образом, рацион, например, современного школь- ‘ 
ника, состоящий из натуральных продуктов, вполне адекват- 1 
ный его энерготратам и зачастую даже избыточный по кало- 
рийности, оказывается не в состоянии обеспечить растущий 
организм необходимым ему количеством витаминов.

— Чем грозит дефицит витаминов?
— Это приводит к тому, что ребенок часто болеет. Особен

но это дает о себе знать при повышенных учебных нагрузках. ! 
Ребенок быстро утомляется, снижается его работоспособ-, 
ность, он становится раздражительным, беспокойным. При! 
этом каждый витамин «отвечает» за свое состояние. Повы-1 
шенная утомляемость, слабость, снижение работоспособное-] 
ти могут быть следствием дефицита витаминов С, BI, В2, В12,| 
А, Е; раздражительность и беспокойство — витаминов С, В1,, 
Вб, В12, РР и биотина, высокая восприимчивость к инфекциями 
— витаминов С и А, бессонница — витаминов Вб и РР.

— Значит, надо пить «искусственные» витамины?
— Конечно, в наши дни это не проблема. Вон сколько раз- 

личных витаминных комплексов. Только я бы не стала назы-• 
вать их искусственными. Все витамины полностью идентичны 
природным, присутствующим в натуральных пищевых про
дуктах и по химической структуре, и по биологической актив
ности. Мнение о том, что выпускаемые промышленностью 
витамины усваиваются организмом хуже, чем натуральные, 
является ошибочным. Более того, усвоение витаминов из по
ливитаминных комплексов зачастую выше, чем из продук- 
тов, в которых они, как правило, находятся в связанной (не-| 
активной) форме. Хочу обратить внимание и на то, что лучше 
пользоваться витаминными комплексами, а не неким произ-« 
вольным набором витаминов. Одновременное поступление! 
витаминов более физиологично, их сочетание более эффек-1 
тивно по сравнению с раздельным или изолированным на- 
значением каждого из них. Имеются и закономерности соче- 
таемости: какие-то витамины усиливают действие «соседей»,| 
а другие — наоборот. Я своим пациентам рекомендую поли- j 
витаминный комплекс Алвитил, в котором витамины хорошо 
сбалансированы и соответствуют физиологической потреб- • 
ности.

— Взрослым тоже нужны витамины?
— Да, с возрастом в организме человека происходят из- j 

менения, которые требуют перестройки питания. У пожилых 
людей снижена всасывательная способность пищевых ингре
диентов, энергетический обмен также снижен. Кроме того, 
хронические заболевания, прием лекарственных препаратов 
приводят к тому, что человек регулярно недополучает необ- « 
ходимые ему вещества, в первую очередь — витамины, ми-| 
нералы и микроэлементы. Доказано, что у 20 — 30 процен- ■ 
тов пожилых людей потребление, например, витамина Вб! 
ниже рекомендуемого. А содержание в крови витаминов В1 ; 
и В2 намного ниже нормы у значительного числа людей пре-1 
клонного возраста. Особенно важны витамины во время бо- 
лезни, они нужны для того, чтобы быстрее восстановить! 
силы. Пожилые люди, регулярно принимающие витаминные 
препараты, ведут более активный образ жизни, о чем свиде- 
тельствуют многочисленные медицинские и социальные ис-| 
следования.

— Как надо принимать витамины?
— Поскольку природой обусловлено то, что мы получаем ; 

витамины из пищи, надо так их и принимать: ни до или после! 
еды, а во время трапезы.

Во-вторых, я бы порекомендовала принимать отдельно ; 
витаминные и отдельно минеральные комплексы. Имеются « 
исследования, которые доказывают правильность такой точ- j 
ки зрения.

В-третьих, поливитаминные комплексы необходимо при- 
нимать постоянно — курсами.

Попробуйте и будьте здоровы!

Недавно в Екатеринбур
ге отмечался Междуна
родный день электро

связи, приуроченный к этому 
празднику состоялся первый 
Евро-Азиатский междуна
родный форум «Связь-Про- 
мэкспо-2004». За доклад 
«Проблемы цифровой стега
нографии» студент Уральско
го государственного универ
ситета путей сообщения Ва
силий Кривинюк был удосто
ен золотой медали форума.

На конференции, где выс
тупал Василий Кривинюк, об
суждались проблемы и перс
пективы развития корпора
тивной системы передачи 
данных Российских железных 
дорог, а также систем связи 
на железнодорожном транс
порте. Он не создает впечат
ления заучки, он общитель
ный, веселый и модный.

В свои 20 лет он заканчива
ем элетротехнический фа
культет по специальности

Студент-преподаватель
«Информационные систе
мы», пишет диплом, также 
работает системным админи
стратором и преподавателем 
кафедры связи на своем фа
культете, читает второкурс
никам «Информационные си
стемы» и «Базы данных». В 
будущем он планирует посту
пать в аспирантуру.

Диплом он решил написать 
об одном из перспективных 
направлений развития связи 
— стеганографии. «Мой док
лад на конференции — по
бочный продукт от дипло
ма», — признается Василий. 
«Продукт» оказался достоин 
достаточно большой золо
той медали, которая красует
ся в рамочке на стене в его 
кабинете на кафедре связи. 
Помимо научной деятельнос

мается музыкой, он — вока
лист группы «Экскаватор», 
исполняющей гитарный рэп.

Светлана ЗЫКОВА

ти, Василий много путеше
ствует, посещает ночные клу
бы, в частности, ближе всего 
ему «Посторонним В», зани

№ 58. Л. Йокиш

ВОЛЕЙБОЛ

Сборная «изумрудного»
города

Стартовал первый розыгрыш мужской Евролиги — конти
нентального турнира восьми национальных сборных, в том 
числе и России.

В первом туре российская сборная, в составе которой иг
рали сразу трое волейболистов из екатеринбургского «Ло- 
комотива-Изумруд» — Алексей Бовдуй и дебютировавшие в 
ней Николай Апаликов и Сергей Латышев, поделила в Москве 
победы со сборной Чехии — 1:3 и 3:0. 29 и 30 мая россияне 
сыграют дома с Хорватией, а 5—6 июня встретятся в гостях с 
Турцией.

Составленная на базе екатеринбургской «Уралочки» женс
кая сборная России, на днях наконец-то завоевавшая путевку 
на Олимпиаду-2004, с победы начала свои выступления в ква
лификационном отборочном турнире чемпионата Европы. В 
Нижнем Тагиле россиянки со счетом 3:1 одолели испанок. 30 
мая команда Николая Карполя сыграет дома с Румынией,

Чемпионат России. «Лу
койл» (Челябинск) —

«Урал» (Свердловская об
ласть) — 0:0. «Урал» — «Лада» 
(Тольятти) — 0:0. «Уралец» 
(Нижний Тагил) — «Лада- 
СОК» (Димитровград) — 2:0.

Прекрасно стартовав, 
«Урал» внезапно затормо
зил, начав раздавать очки 
налево и направо. С учетом 
поражения в Стерлитамаке 
от «Содовика» (4:3) и неуда
чи в игре Кубка России с «Лу
койлом», екатеринбуржцы 
не могут выиграть уже четы
ре матча подряд.

Помимо досадных потерь 
очков, да еще и в играх с ос
новными конкурентами, от
метим и серьезные потери 
«Урала» в составе. В частно
сти, в последней игре с «Ла
дой» из-за травм не участво-

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

ФУТБОЛ

«Подвиги» капитана Сметанина
вали столп обороны защит
ник Андрей Дуров и лучший 
бомбардир форвард Мак
сим Мокров, а 26 мая на игру 
с димитровградской «Ла- 
дой-СОК» не смогут выйти 
получивший травму защит
ник Александр Малыгин и 
удаленный с поля за... удар 
соперника ногой(!) опытней
ший голкипер «Урала» Анд
рей Сметанин. Теперь капи
тана, давшего волю эмоци
ям, ждет как минимум пяти
матчевая дисквалификация, 
а его место в воротах занял 
не имеющий пока серьезно
го опыта Андрей Шпилев.

Положение команд в 
группе «Урал-Поволжье» (на

24 мая): «Лукойл» — 19 оч
ков (7 игр), «Содовик» — 17 
(7), «Носта», «Газовик» — 12 
(6), «Урал» — 11 (6), «Лада» 
— 11 (7), «Уралец», «Волга» 
— 7 (6), «Локомотив-НН», 
«Зенит», «Тобол» — 6 (6), 
«Электроника» — 5 (5), «Ди
намо» — 5 (6), «Лада-СОК» 
— 5 (7), «Рубин-2» — 5 (6), 
«Энергетик» — 4 (5),
«Ижевск» — 4 (7), «Нефтя
ник» — 4 (5), «Алнас» — 3 (6).

Кубок России. 1/128 фи
нала. «Урал» — «Лукойл» — 
2:2 (0:0, 1:1). По пенальти — 
2:4.

Выигрывая в конце допол
нительного времени со сче
том 2:1 (у гостей отличился

ПЛАВАНИЕ

реализовавший пенальти Ка
рапет Микаэлян; у хозяев 
дубль на счету Андрея Воро
бьева), екатеринбуржцы 
«зевнули» выпад гостей, и за 
10 секунд до финального сви
стка форвард «Лукойла» 
Сергей Поляков счет сравнял.

В серии послематчевых пе
нальти вратарь «Урала» Анд
рей Сметанин один удар (По
лякова) отразил, но своего 
капитана подвели ударивший 
слишком слабо Алексей Вер
шинин и пробивший в штангу 
Максим Рязанцев.

На снимке: Андрей 
Сметанин, умеющийи и 

отражать удары, 
и наносить их...

«Динамо» от «Динамо»
далеко падает...

Одна победа, одна ничья и три поражения с общей разностью мячей 
14-18: таков незавидный результат выступлений екатеринбургского «Дина
мо» во втором туре мужского чемпионата России, игры которого про
шли на екатеринбургском стадионе

На своем поле многократные 
чемпионы России обыграли только 
магнитогорский «Магнитострой» — 
5:2, а проиграли одноклубникам из 
Казани — 1:2, Московской области 
— 1:5, брестскому «Строителю» — 
2:4 и упустили победу в игре с «Мос
ковским строителем» — 5:5 (при
чем три мяча в ворота уральцев за-

«Динамо».
бил их недавний юный одноклубник 
Павел Плесецкий). Таким образом 
после двух туров лидируют «Дина
мо» (Казань) — 30 очков, «Динамо» 
(МО), «Строитель» — по 21, а «Ди
намо» (Екатеринбург) с 10-ю очка
ми обосновалось на четвертом мес
те. Третий тур пройдет в Электро
стали 15 — 20 июня.

Прилуков доплыл 
до Афин!

Еще одним екатеринбургским олимпийцем, 
официально включенным в состав олимпийской 
сборной России для участия в Играх-2004 в Афи
нах, стал пловец Юрий Прилуков.

Окончательный состав сборной, куда кроме 
Прилукова вошли еще двое уроженцев Сверд
ловской области — Александр Попов и Денис 
Пиманков, был сформирован по итогам прошед
шего в Москве чемпионата России. На нем недав
ний чемпион Европы Прилуков завоевал еще две 
золотые медали — на дистанциях 400 и 1500 мет
ров вольным стилем.

Подборка Юрия ОВОДОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Тактики
▼Некое интернет-издание! 
разместило эротические фо
тографии, на которых изоб
ражена «последняя девствен
ница Америки» Бритни | 
Спирс.

« О б н а - 
женка» с | 
Бритни и 
раньше гу
ляла по 
Интерне
ту, но все
гда оказы-J 
в а л а с ь 
грубой 
поддел
кой. Но на

этот раз — утверждает сайт 
— все по-настоящему. Вро
де как молодая певица ре
шила окончательно про
ститься с образом царевны- 
недотроги и дала согласие 
на серию «ню» некоему 
журналу. Журнал еще фото
графии не опубликовал, но 
они каким-то образом попа
ли к разработчикам сайта... 
и стали достоянием милли
онов. Судя по снимкам, это 
действительно не монтаж.
▼Неприятная новость для 
многочисленных поклонни
ков актерского дуэта сест
ричек Олсен. Одна из восем
надцатилетних близняшек, 
звезд комедийных детских и 
подростковых лент, в шоко-

попала в

Причина' 
нервного 
потр ясе- 
ния Мэри- 
Кэйт — ав
томобиль
ная ава
рия, в ко- 

________________ торую она 
попала. Девушка вела свой * 
роскошный «Range Rover», s 
когда неожиданно на пово
роте обнаружила перед со
бой дорожную пробку. Мо
лодая актриса вовремя за
тормозила, а вот ее тело
хранитель, следовавший 
прямо за ней на другом ав
томобиле, отреагировать не 
успел и таранил ее с тыла. 
Врачи, осмотрев Мэри-Кэйт 
Олсен, успокоили — ничего, | 
кроме нервов, у девушки не | 
пострадало.
▼Осенью на торги аукциона | 
Сотбис ожидается небыва
лый наплыв.
Именно осенью будут в ка- | 
честве лотов выставлены 
музыкальные инструменты, 
сценические костюмы и лич-1 
ные вещи легендарного 
американского певца и му
зыканта Джонни Кэша. Осо- | 
бую ценность — как считают ‘ 
работники аукциона —Я
представляют рукописи кан-i j 
три-исполнителя и его гита
ра. Все предметы выставля
ются по желанию последней 
жены Кэша.
▼Странные вещи любит об
суждать окологолливудская 
тусовка. Ну вот скажите, 
волнует ли вас вопрос, есть 
на теле Тома Круза волосы 
или нет!
А желтая пресса, посвящен
ная жизни звезд экрана, эту 
тему старательно мусолит 
вот уже несколько недель. 
По слухам, в одной из элит
ных саун «последний саму
рай» хвастался перед посе
тителями, что наголо бреет | 
все тело, оставляя волосы 
только на голове.Газетчики

вом состоянии 
больницу.

эту сплетню так раздули, что 
представителям Тома при
шлось выступить с офици
альным заявлением «Круз : 
— не поклонник тотального 
бритья»!
▼ Другой актер — Гари 
Олдмен — рискует пред
стать перед судом за неу- 
плату налогов.
По утверждению американ
ских налоговиков, со своих 
крупных гонораров за съем- . 
ки в многочисленных филь- • 
мах британец, давно обо
сновавшийся в США, выпла
чивает слишком маленькие 
проценты. В прошлогодней 
его налоговой декларации 
была проставлена сумма, 
едва достигающая трех со- , 
тен. В то же время налого- ■ 
вые инспектора подсуети
лись и подсчитали, что актер 
на самом деле должен не
сколько сотен тысяч «зеле
неньких».
▼ Неприятности преследу
ют и другую британскую ки
нозвезду, прочно обосно
вавшуюся и в американском 
кино. Шон Бин («Властелин 
колец») вынужден был пе
реселиться из собственного 
дома в гостиницу.
Нет, не из-за того, что нало
говики отняли у него част
ную собственность — про
сто после сантехнической s 
аварии жилье Бина было из
рядно подтоплено и пона
добилось около трех меся
цев, чтобы привести дом в 
порядок. Друзья актера ут
верждают, что гостиничный 
сервис так ему понравился, 
что он и теперь не спешит 
возвращаться в родную 
обитель. Подготовил

Антон КАПТЕЛОВ :

Дети, собаки и Харатьян
ОТЛИЧНЫЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ ВЫХОДНОГО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Погода в 
минувшую субботу была не 
слишком-то прогулочной: 
вершил свое мокрое дело 
дождь. Но уральцев просто 
водой с неба не запугаешь. 
Народ хотел делать проме
над. На площади 1905 года, 
под памятником вождю ре
волюции, традиционно со
здавали фон негодующие 
речи и маршевые песни. При
танцовывая и славя своего 
бога, изящной змейкой про
шли кришнаиты.

А в скверике поставили 
будки. Полтора десятка. Ря
дом притаились банки с крас
кой и новенькие кисточки. И, 
затаив дыхание, толпа 
школьников первого — 
седьмого классов дожида
лась того момента, когда 
можно будет разрисовать 
будки по своему вкусу и ра
зумению, у некоторых даже 
эскизы были заготовлены.

К малярной работе допус
кали не просто так, а после 
прослушанных уроков доб

роты, которые проходили в 
школах города в апреле. На 
этих уроках взрослые собач
ники говорили с детьми о не
обходимости помогать без
домным животным.

Следил за художествами 
и оценивал тоже не абы кто 
— актер Димочка Харатьян. 
На вопрос нашего коррес
пондента о подробностях 
большой любви к братьям 
меньшим вечный гардема
рин ответил: «В детстве при
нес домой котенка, его зва

ли почти как меня — Ды
мок... А потом мне на свадь
бу подарили полсобаки». 
Оказывается, в далеком 
1980-м ребята из Щукинско
го училища собрали деньги 
на подарок: спаниеля. На
скребли ровно 25 рублей — 
как раз половину. Еще 25 до
бавили молодожены. Спани
еля назвали Лау, в честь од
нокурсника — очень похож 
был.

Пока актер предавался 
воспоминаниям, дети мале

вали косточки, сердечки и 
пояснительные надписи: 
«Мечта собаки», «Бобик», 
«Собачий рай», «Все для для 
тебя, Чапи». Краска попада
ла на халаты, волосы, руки, 
ботинки, но и на будки оста
валось. Не выдержав иску
шения, мамы тоже брались 
за кисточки. С ацетоном в 
руках дежурили папы.

Но призы — рюкзаки, са
мокаты, игрушки — давали 
только детям. Дети не забы
вали задавать вопросы: 
«Мам, ну почему у нас все 
еще нет собаки?!»

Цветные будки отправи
лись в питомник для бездом
ных животных «Серебряный 
бор».

Александр ИВАНОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«Побег» в мир мечты
КАРТИНЫ В СТИЛЕ РОМАНТИЧЕСКОГО ЛАКОНИЗМА

В конце апреля состоялось открытие персональной выс
тавки Людмилы Михайличенко. Тридцать шесть работ — итог 
четырехлетнего творчества художницы в жанре цветной гра
фики. Выставка получила название «Побег», то есть — не
жный, крохотный росточек, который сквозь мощную толщу 
земли тянется в голубую небесную высь — к солнцу.

Интерес и любовь к приро
де привел Людмилу Василь
евну на биологический фа
культет Уральского государ
ственного университета, а по
том — в 1975 году — ив ла
бораторию экологии рыб 
Института экологии растений 
и животных Уро РАН. Насту
пило для нее время исследо
ваний и поездок.

«В 70—80 годы мне дове
лось много путешествовать 
по стране. Те давние впечат
ления, воспоминания в ка
кой-то мере и являются ис
точником вдохновения. Од
нако в последнее время 
ощущаю потребность в не
ких обобщениях, опреде

ленной философичности...»
Сначала инструментом 

для такого «обобщения» ста
ла фотография, а затем — 
работы, выполненные цвет
ной гуашью.

Рассматривая картины Ми
хайличенко, погружаешься в 
мир, созданный художницей. 
Это мир мечты — недосягае
мо далекий и идеалистично 
прекрасный. Там плещется 
ласковое море и вечно светит 
приветливое солнце. Там ре
альность сливается с нереаль
ным. Это мир еще не обжи
тый, не заполненный деталя
ми и мелочами повседнев
ной жизни. И ничто не мешает 
в нем остаться наедине со

своими мыслями и чувствами.
Любимый художницей мо

тив — морской южный берег: 
золотистый песок, лодки, 
солнцезащитные зонтики, 
чайки и пальмы. Счастье и 
тепло излучают «морские» 
картины. Еще один повторя
ющийся образ — дерево в 
форме листа. Художница ис
пользует необычное расте
ние в разнообразных компо
зициях: аллея в полнолуние, 
«семейный портрет» (два 
взрослых дерева и один тро
гательный маленький «лис
тик» между ними).

Свой стиль автор опреде
ляет как «романтический ла
конизм». Безупречное интуи
тивное чувство композиции 
позволяет акцентировать 
внимание на главном, отме
тая второстепенное, делает 
картины изящными. Яркие 
краски, притягивая взгляд,

излучают свет. Сюжеты о да
леких путешествиях будят 
зрительскую фантазию.

С картинами Людмилы 
Михайличенко екатеринбур
жцы уже имели возмож
ность познакомиться триж
ды — в 2000 году, на выстав
ке творческого объединения 
«Ученые-художники», в 
2001-м — на
персональной 
выставке од
ной из турис
тических ком
паний и в 
2003-м — в 
Доме ученых. 
Четвертая вы
ставка ху- 
д о ж н и ц ы 
проходит в 
галерее «Эги
да».

Анна 
ИОВЛЕВА

ДВУХКОЛЕСНАЯ 
ОПАСНОСТЬ
Наступает летний сезон, 

и дети все чаще идут играть 
на улицу. Естественно, воз
росла и опасность детского 
травматизма на дорогах, 
только 20 мая в Екатерин
бурге произошло три ДТП с 
участием детей, один ребе
нок погиб. Все ДТП случи
лись по вине детей.

20 мая на улице Моло
догвардейцев десятилет
ний Рома вместе с другом 
катались на велосипедах по 
обочине проезжей части. 
По этой же полосе дороги 
ехали «Жигули» «ВАЗ- 
2109». Неожиданно маль
чик свернул к автомобилю. 
Водитель не успел затормо
зить, машина ударила ре
бенка передней частью и 
вместе с ним и с велосипе
дом врезалась в идущий по 
встречной «хундай». Маль
чик получил тяжелые трав
мы и погиб. Это первый ре
бенок, для которого в 2004 
году авария закончилась 
столь трагично.

В этот же день на улице 
П. Лумумбы под колеса 
«ВАЗ-2106» попал пятилет
ний Никита. Он играл с дру
гими детьми и выбежал на 
проезжую часть. С сотрясе
нием головного мозга был 
госпитализирован в девя
тую горбольницу.

Туда же пришлось от
править и сбитую автомо
билем «ВАЗ-1111 » двенад
цатилетнюю Лену. Девочка 
перебегала дорогу на крас
ный свет.

Госавтоинспекция пыта
ется повлиять на ситуацию. 
Инспекторы провели в цен
тральном парке культуры 
имени Горького городские 
соревнования «Безопасное 
колесо» как раз в тот пе
чальный день, 20 мая. Уче
ники состязались в знании 
правил дорожного движе
ния, езде на велосипедах. 
Но детей, гуляющих без 
присмотра и хулиганящих, 
довольно трудно научить 
нормам безопасности. 
Днем раньше на улице Тех
нической двое мальчиков 
10 и 12 лет катались на при
цепном устройстве трам
вая. Старший сталкивал 
младшего с транспортного 
средства, но ребенок заце
пился за крюк одеждой, и 
его протащило по шпалам 
путей. Младший госпитали
зирован в девятую гор
больницу с переломом 
бедра, а старший испугался 
и убежал с места происше
ствия.

Майя БУНТОВА

Немцы в городе!
В Екатеринбурге в рамках Дней Германии проходит фести

валь современного немецкого искусства «Евровидение/ 
Eurovision». Программа фестиваля разнообразна и включает в 
себя выставки графических работ, видеоинсталляции, музы
кальные вечера, а также «круглые столы», научно-практичес
кие конференции и искусствоведческие лекции.

А начался фествиаль в среду с выставки берлинской груп
пы художников «Future7». Полотна Флориана Войнара и Ни
колая фон Розена выставлены сразу в двух зданиях города 
— библиотеке имени Белинского и Уральском государствен
ном университете имени Горького.

Центр современной культуры УрГУ и Белинка, собственно, 
и выступили инициаторами проведения фестиваля. Немец
кую сторону представляет Новое берлинское художествен
ное сообщество и штутгартский Фонд имени Роберта Боша. 
Продлится фестиваль до 19 июня и своими мероприятиями 
охватит не только Екатеринбург, но и другие города Урала 
— в начале июня организаторы намереваются провести не
сколько акций в Челябинске и Нижнем Тагиле.

Антон КАПТЕЛОВ
♦♦♦

Российско-германские культурные встречи открылись в 
большом зале Свердловской филармонии выступлением ле
гендарного ансамбля «German Brass», ставшего для немцев 
эталоном высочайшего исполнительского искусства.

Десять инструментов по колориту и динамике в тот вечер 
были готовы поспорить со звучанием целого оркестра. Вир
туозы покорили зал блестящим исполнением аранжировок 
классических произведений и музыки Evergreen, специально 
созданной для ансамбля.

По словам организаторов «немецкой весны», такой насы
щенной программы, когда собираются лучшие творческие 
силы и представляют самые прогрессивные проекты, а зрите
ли получают возможность окунуться во все сферы культуры 
и искусства современной Германии, на Урале не наблюдалось 
уже лет десять.

Елена МАРЬИНА

КАИМЫЙ 
ТЕАТР

РЕПЕРТУАР НА ИЮНЬ 
4 - МЕТЕЛЬ
(по мотивам повести Ä.C. Пушкина) 

8, 16 - ВЕЧЕР
(А- Дударев. Драма) 

10, 14, 28, 29 -
ВАРШАВСКАЯ МЕЛОДИЯ
(Л. Зорин) 
15, 25 - 
КУКОЛЬНЫЙ ДОМ 
(Г. Ибсен)
18 - ПРИВИДЕНИЕ 
СТАРОЙ МЕЛЬНИЦЫ 
(К. Мешков)
20 - ТУРГЕНЕВ и ПОЛИНА 
ВИАРДО. История любви
21 - ВИШНЕВЫЙ САД 
22, 23, 24 - АЛЫЕ ПАРУСА
Гел. для справок: 71-34-60, 
71-12-50, 70-35-41.

Адрес: г. Екатеринбург, 
ул. Пролетарская, 18.

ДЕТСКАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ПРИГЛАШАЕТ! ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

26 мая
ПАРИЖСКАЯ ЖИЗНЬ

ТЕАТР ДРАМЫ
27 мая

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Редактор
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800 
Время подписи 
в печать — 18.45

Наш адрес: ул. 8 Марта, 36. Телефон 222-44-70.

Концертные выступления в Екатеринбурге и области, фес
тивали и конкурсы, несущие азарт и радость соревнования, 
занятия, где ребята проходят классический, русский, совре
менный танец и акробатику — словом, творческая жизнь 
ансамбля «Улыбка» необыкновенно богата и увлекательна.

СЕГОДНЯ — легендарный Второй ФИЛАРМОНИЯ
концерт Рахманинова играет суперпианист
Михаил ЛИДСКИЙ. Музыку из мюзиклов Бернстайна 
исполняет наш оркестр.

ЗАВТРА — заслуженный артист России, хранитель 
традиций советской фортепианной школы Алексей 

СКАВРОНСКИЙ играет любимые произведения Шопена.

Свердловский государственный 
академический театр 
музыкальной комедии

ЗАКРЫТИЕ 71-ГО ТЕАТРАЛЬНОГО СЕЗОНА
ИЮНЬ-2004

2 - «ОЛИВЕР!»
3 - «ПРИНЦЕССА ЦИРКА»
4, 26 - «ХЕЛЛО, ДОЛЛИ!»
5, 14, 23 - Премьера «ПАРИЖСКАЯ ЖИЗНЬ»
7, 16, 28 - ЧЕРТ И ДЕВСТВЕННИЦА
9, 27 - КАЛИОСТРО
10 - ДЕВИЧИЙ ПЕРЕПОЛОХ
11, 25 - КНЯГИНЯ ЧАРДАША
15 - БАБИЙ БУНТ
18 - ВЕСЕЛАЯ ВДОВА
19, 29 - ПАРК СОВЕТСКОГО ПЕРИОДА
21 - СКАНДАЛ ПО-ФРАНЦУЗСКИ
22 - ПРЕКРАСНАЯ ГАЛАТЕЯ
24 - ЖЕНИХИ
30 — Закрытие сезона. Творческий вечер 
народного артиста России Кирилла СТРЕЖНЕВА.

БЕСПЛАТНАЯ

ИНФОРМАЦИИ 

0 РЫНКЕ

БАНКОВСКИХ

УСЛУГ

Я

18.30
27 мая
ЧЕРТ
И ДЕВСТВЕННИЦА ßJßQ 4^°^^

ТЮЗ
26 мая 

СНЕЖНАЯ 
КОРОЛЕВА 
10.30, 14.30

18.30
18.00

ТЕАТР КУКОЛ

ТЕАТР
«ВОЛХОНКА»
26 мая
«ДУ-РА-КИ!»
19.00

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
26 мая

КУКОЛЬНЫЙ ДОМ 
(НОРА) 

18.30

26 мая 
МАУГЛИ 

10.30, 13.30 
27 мая 

ЗДРАВСТВУЙ, 
ТЕАТР! 

(ТРИ ПОРОСЕНКА) 
10.30, 13.30

Без посредников
----- ,---------------—-------- -— -—
я Продам стенку произв. Великие Луки, дл. 4 м, с круглым 
зеркалом, ц. 6 тыс. р.; мягкую мебель «Фея-2», ц. 8 т. р.; 
шкаф 3-створч. ; ц. 500 р., стол кухонный; сервант, ц. 400 р., 
т.331-76-75.
э Продам видеоплейер «Отаки», т. 262-41-79.
я Продам железный лист толщиной 3 мм, 1 х 2, т. 262-41-79. 
®Продам картофель для посадки, т. 333-31-20, вечером, 
я Отдам в хорошие руки 3-месячных котят (котики), сибиря
ки, т. 8-904-54-630, Надежда, 
я Очаровательная трехцветная кошечка, 2,5 мес., 
т. 8-912-63-62-050, Татьяна.
я Роскошные 1-мес. котики, сибирские, т. 8-902-87-209-34, 
Марина Владимировна.
® Красавица кошечка от мамы русской голубой и папы сиби- . 
ряка, т. 8-922-213-2945, Инна.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 24.04.2004 на 15 часов:

Ц8Р(долларСША) -29.02 (Гран-банк) -29.06 (Диалог-Оптим Верх-Исетск.отд)

EUR(EBPO)-34.75(ССБ0рдж.) - 34.78(Гран-банк)______________________________________

ОВР(англ.фунт) -51.30 (УБРиР) - 52.52 (УБРиР)_______________________________________

К2Т(100казах.тен)-19.00 (Уралтрансбанк) 21.30(СКБ-банк)

Вчера, 24.05.2004 г., 
средневзвешенный курс 

рубля к доллару на ММВБ 
составил 28.9960 руб. 

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 24.7.04.2004: 

1 Австралийский доллар....  20.3368 
1 Англ, фунт стерлингов .... 51.6507 
1000 Белорусских! рублей . 13.4576 
10 Датских крон..................  46.7551
1 Доллар США.....................28.9863
1 ЕВРО..................................  34.7981
100 Исландских крон.......... 39.5124
100 Казахских тенге.......... 21.2405
1 Канадский доллар............. 21.1904
10 Норвежских крон ......... 42.0958
1 Сингапурский доллар .... 16.9154 
1000000 Турецких лир....... 18.5869
10 Украинских гривен ....... 54.2815
10 Шведских крон............. 38.2067
1 Швейцарский франк...... 22.6402
100 Японских иен.................25.8506
* Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

АДРЕС РЕДАКЦИИ:

620219, Екатеринбург, 
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

АНДРЕЙ 

ШЕВЧЕНКО 
СТРОИТ 
СУПЕРМАРКЕТ

Став чемпионом и лучшим 
бомбардиром Италии форвард 
«Милана» Андрей Шевченко 

взялся за... 
торговый 
бизнес. Ему 
уже принад
лежит в Кие
ве магазин 
модной одеж
ды. А недав
но горсовет 
Киева выде
лил знамени
тому футбо

листу большой земельный уча
сток, на котором сразу же на
чалось возведение крупного 
торгового центра. Вслед за 
многократным чемпионом и ре
кордсменом в прыжках с шес
том Сергеем Буокой Шевченко 
становится примером успешно
го совмещения спорта и бизне
са.

АБРАМОВИЧ ОТПИЛИЛ
ОТ ЯХТЫ

Владелец английского фут
больного клуба «Челси», вер
толетов и пароходов (точнее, 

трех яхт) и 
еще много 
чего, Роман 
Абрамович 
не забывает, 
что он по со
вместительст
ву еще и гу
бернатор Чу
котки. Рос
сийский оли
гарх решил 
из забро

шенного военного аэродрома 
под Анадырем соорудить сов
ременный аэровокзальный 
комплекс «Угольный», который 
станет обслуживать не только 
внутренние, но и международ
ные рейсы. Говорят, на этот 
проект губернатор выделил 
большие деньги - 50 миллионов 
долларов (для сравнения: одна 
яхта стоит почти вдвое боль
ше).

«АМЕРИКАНСКАЯ 
МЕЧТА» 
ДЖУГАШВИЛИ

Правнук Иосифа Сталина, 
38-летний кинорежиссер Вис
сарион Джугашвили, намерен 

снять фильм 
об амери
канской меч
те^ «перене
сти свои 
ощущения от 
жизни в 
США в игро
вое кино». 
Он заявил 
об этом на 
презентации 

в Вашингтоне своей докумен
тальной ленты «Яков - сын Ста
лина».

Максим БРУНОВ.

ВТОРНИК
БАРРЕЛЕВА ПУСТОТА
КАЗНА ПЕРЕПОЛНЕНА НЕФТЯНЫМИ МИЛЛИАРДАМИ. КУДА ЖЕ ОНИ ПОЙДУТ?

Цена нефти на мировых рын
ках бьет рекорд за рекордом. 
Вот уже позади осталась отметка 
в 40 долларов за баррель! Без 
устали работают качалки рос
сийских нефтяных компаний, гу
дят от небывалого напряжения 
трубы экспортного нефтепрово
да.

Встречные потоки нефтедол
ларов брызгами растекаются 
по страницам свежего номера 
журнала «Форбс», который на 
днях опубликовал новый спи
сок заметно потяжелевших 
генералов отечественной неф
тянки. У кого еще осенью бы
ло 9 миллиардов, теперь ста
ло 15, кто располагал четырь
мя, сегодня ворочает восе
мью. Как и договаривались, 
большой бизнес не забывает 
и о социальной ответственно
сти перед государством: неф
тянка все щедрее делится с 
казной. Правительство только 
что повысило ставки экспорт
ных пошлин на нефть с 35 до 
41,6 доллара за тонну. Растет 
и налогооблагаемая база: за 
первые четыре месяца нефтя
ники добыли 147 миллионов 
тонн «черного золота», что 
почти на 11 процентов боль
ше, чем за тот же период про
шлого года. А до конца года 
согласно намеченным планам 
предстоит добыть 460 миллио
нов тонн.

Живи да радуйся! С учетом 
нынешних цен на нефть доля 
государства в виде прогрес
сивного налога на добычу по
лезных ископаемых составит 
16 долларов с каждого бар
реля. За год.государство полу
чит с нефтяников 54 миллиар
да долларов вместо заплани
рованных 30. При таких дохо
дах в госказну впору пересма
тривать намеченный бюджет. 
Ведь главный финансовый до
кумент страны верстался исхо
дя из старой цены на нефть в 
27 долларов за баррель и 
прошлогодних объемов добы
чи. А тут такое счастье прива
лило...

Но родное правительство 
словно не замечает свалив
шихся в казну нефтедолла
ров. Минпромэнерго скромно 
отрапортовало, что нефтянка 
в новых рыночных условиях 
обеспечит бюджету дополни
тельно всего-навсего 1,68 
миллиарда долларов. Счето

воды министра Христенко, как 
видно, пользовались прошло
годними расценками на нефть. 
Но эта маленькая хитрость 
все же не отменяет простого 
вопроса: какова же судьба 
реального дохода, куда упот
ребят деньжища?

Конечно, применение та
кой сумме в России найдут, 
можно не беспокоиться. Но 
детали, согласитесь, и-нтере- 
суют многих. Например, пра
вительство давно ломает го
лову над тем, как минимизи
ровать дефицит бюджета Пен
сионного фонда. До сих пор 
нет ясности, исключаются ли 
граждане старше 37 лет из 
накопительной пенсионной 
системы или все же остаются. 
По сусекам наскребаются 
средства и на денежные ком
пенсации отменяемых льгот 

.для пенсионеров, инвалидов, 
чернобыльцев. А уж задача 
преодоления бедности и по
вышения уровня жизни росси
ян - это как линия горизонта. 
Сколько ни иди, все она где- 
то вдали, в дымке. Последнее 
апрельское повышение пен
сий явно отстает от инфляции: 
если добавили старикам в 
среднем по сотне рублей, то, 
к примеру, лекарства подоро
жали на 40 процентов. Мо
жет, самое время поддержать 
пенсионеров нефтяной над
бавкой? Если поделить сверх
плановые 24 миллиарда неф
тедолларов на 40 миллионов 
российских пенсионеров и ин
валидов, то получится по 600 
долларов на каждого. В стра
не множество и других нере
шенных социальных задач. 
Смехотворные детские посо
бия (на фоне удручающей де
мографической ситуации). Ко
пейки до получки считают и 
учителя с врачами и библио
текарями... И т.д., и т.п.

Правительственные чинов
ники объясняют, что увеличе
ние социальных расходов по
высит инфляционное давление 
на экономику. Поэтому-де из
лишки доходов от сырьевого 
сектора куда практичнее от
ложить на «черный день». - в 
так называемый Стабилизаци
онный фонд Минфина. С этим 
категорически не согласны 
многие видные экономисты. 
Вот мнение руководителя Ин
ститута проблем глобализа

ции доктора экономических 
наук Михаила ДЕЛЯГИНА:

- Во-первых, деньги, посту
пающие в страну от экспорта 
нефти, не инфляционны, так 
как полностью обеспечены зо
лотовалютным резервом. Во- 
вторых, планы по наполнению 
Стабилизационного фонда и 
так уже перевыполнены, да и 
сама идея этого фонда далеко 
небезупречна. Деньги должны 
работать на страну, а не ле
жать мертвым грузом. В-треть- 
их, далеко не все доходы от 
повышения цен на нефть по
падают в Стабилизационный 
фонд...

Но если сверхдоходы госу
дарства от нефтянки не учте
ны ни в бюджете, ни в Стаби
лизационном фонде, то на 
какие-такие цели они исполь
зуются? Можно предполо
жить, что это такие особо де
ликатные статьи расходов, о 
которых принято говорить 
лишь намеками. Например, 
возвратившись на днях из по
ездки в Чечню, министр эко
номического развития Герман 
Греф заявил, что бюджет вос
становления мятежной рес
публики следует увеличить в 
несколько раз. Над вычисле
нием сумм, которые съедает 
чеченская черная дыра, ауди
торы Счетной палаты и так 
безуспешно бьются уже кото
рый год. Теперь, судя по все
му, загадок прибавится. Ведь 
если неизвестную цифру ум
ножить на неясное число раз, 
то рассчитать конечный ре
зультат будет едва ли по си
лам даже лучшим ученым 
умам. И потом, откуда же 
взять средства для многократ
ного увеличения финансиро
вания Чечни, если расходы 
казны на год уже детально 
расписаны? Не иначе придет
ся оперировать теми самыми 
дополнительными 24 нефтя
ными миллиардами.

Или взять недавнее увели
чение денежного содержания 
чиновников. Новые зарплаты 
министров и прочих государе
вых слуг дают остальным рос
сиянам повод для гордости: 
по этому показателю мы уже 
на полпути к цивилизованным 
странам. Правда, по доходам 
населения боремся за место 
во второй сотне... С точки 
зрения жителей глубинки, но-

А им-то что будет со взбесившихся цен на нефть?
вое жалованье министра в 90 
тысяч рублей и ведущего спе
циалиста федерального 
агентства в 30 тысяч - это уже 
огромные деньги. Но на са
мом деле это лишь пятая 
часть всей правды. Давний 
знакомый, недавно назначен
ный на высокую должность в 
одно из ключевых мини
стерств, раскрыл маленький 
секрет:

- В связи с административ
ной реформой многие специа
листы министерства перешли в 
агентства и службы. Требуется 
пополнение. Принимаю на 
работу в министерство моло
дого сотрудника из коммерче
ской компании. Спрашиваю: 
чего вдруг потянуло на гос- 
службу? Ведь зарплата на 
прежнем месте работы у него 
составляла 150-180 тысяч 
рублей. А в министерстве 
должностной оклад будет 14 
тысяч. В ответ - искреннее изу
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мление: «Я должен кое с кем 
проконсультироваться». На
завтра приходит снова, гово
рит, что все в порядке, обе
щана компенсация. Подписы
вает заявление, вливается в 
ряды чиновников. Зарплата - 
14 тысяч, но это, так сказать, 
для телевизора. На самом де
ле ежемесячный доход как был 
1 80 тысяч, так и остался. А то 
и увеличился. Потом приходит 
трудоустраиваться следую
щий, опять из бизнес-структу- 
ры. Повторяется то же са
мое...

В общем, нефтяные милли
арды правительству нужны 
как воздух. Особенно полу
ченные сверхплана. И то, что 
эти миллиарды не учтены бюд
жетом, еще не говорит о том, 
что их нельзя потратить. Кому 
положено - посчитают, куда 
нужно - истратят...

Антон ДОЛЬСКИЙ.

БЕЗОРУЖНЫЙ ЧАПАЕВ

ДАЛЕКОЕ-БЛИЗКОЕ

ИВАН - ЭТО ВСЕГДА НЕЛЕГКАЯ СУДЬБА
ПОЧЕМУ ОСТАНКИ ВЕЛИКОГО ПЕРВОПЕЧАТНИКА НЕПРИКАЯННО ЛЕЖАТ В МУЗЕЕ?Если к какому-то памятнику не 

зарастает народная тропа, то это 
иной раз на руку вандалам: их сле
ды на тропе быстро затопчут...

С монумента Чапаеву в Самаре 
стащили бронзовый пулемет. Вид
но, Анка-пулеметчица куда-то отлу
чилась, а включенный в скульптур
ную композицию красноармеец не
доглядел. Бронзовый Василий Ива
ныч, конечно, рубанул бы вандалов 
шашкой, но шашку стащили еще в 
прошлом году, и комдив был перед 
охотниками за металлом безору
жен.

Как водится, возбуждено уголов
ное дело, но свидетелей нет. Кого 
тут допросишь? Фурманова? Петь
ку?

Учитывая этот фактор, в Смо
ленске уже думают об установле
нии возле памятников видеонаблю
дения. Здесь перед Днем Победы 
кто-то позарился на большую ме
таллическую звезду, отражавшую 
Вечный огонь в сквере Памяти Ге
роев. Воры погасили огонь, а звез
ду сорвали, но бросили возле мо
нумента, так как их, видимо, спуг
нул ночной милицейский патруль. А 
латунную чашу, служившую рассеи
вателем Вечного огня, по сообще
нию газеты «Никольское кольцо», 
украли еще в феврале. 
И тоже перед праздни
ком, Днем защитника 
Отечества.

Понятно, монументы 
разоренными не остают
ся, их приводят в поря
док. Чапаеву уже изгото
вили новую шашку и 
обещают новый пуле
мет. Погнутую звезду в 
Смоленске выправили и 
вернули на место. А вот 
в Липецке проблема 
оказалась сложнее. Тут 
пять лет назад унесли не 
часть скульптуры, а всю 
ее целиком: с постамен
та у Вечного огня на 
площади Героев сняли 
памятник русскому сол
дату, который в народе 
любовно называли «Але

шей»: Пришлось изготовить копию 
«Алеши», и теперь хоть табличку 
вешай, что памятник не бронзовый, 
а из полимерных материалов, по
крытых бронзой.

Кто-то склонен видеть во всех 
этих происшествиях покушение на 
наши святыни и народную память, 
но, разумеется, никакой идеологи
ческой подоплеки в действиях во
ров нет. Добытчикам металла все 
одно: что памятник солдату, что па
мятник рыбе треске. Последнего 
памятника, правда, еще нет, но его 
уже несколько лет предлагает Мур
манску один местный художник. Он 
уже продемонстрировал горожа
нам Нептуна с рыбиной в руках, но 
этот памятник продержался недол
го. Нет, его не украли. Он растаял, 
так как был ледяным. Памятники 
изо льда красивы, на них не поку
шаются воры, но с учетом климата 
ставить их можно лишь в опреде
ленное время. «Вчера было рано, 
завтра будет поздно». Кто это ска
зал? Ну, конечно, Ленин, чей брон
зовый бюст в родовом имении Уль
яновых, в Ленино-Кокушкино (близ 
Казани), украли с высоченного по
стамента еще несколько лет назад.

Борис БРОНШТЕЙН.

2 сентября прошлого года в «Деловом 
вторнике» рассказывалось о судьбе нашего 
великого предка Ивана Федорова, внесше
го поистине огромный вклад в развитие об
разования и культуры русского, украин
ского и белорусского народов.

430 лет назад, в 15/4 году, именно он 
положил начало книгопечатанию на Укра
ине, выпустив во Львове «Апостол». Тол
стенный раритет и сегодня поражает спе
циалистов богатым художественным 
оформлением, уникальными геральдиче
скими композициями, насыщенностью и 
многообразием красок. Официально уста
новлено, что в музеях мира хранятся все
го лишь 94 экземпляра львовского изда
ния.

Так уж вышло, что одна круглая дата 
совпала с другой - 440 лет назад, в 1564 
году, Федоров основал типографию в Гос- 
тунской церкви Кремля и с одобрения по
сетившего ее царя Ивана Грозного выпус
тил здесь в свет первое издание «Апосто
ла».

И в России, и в Украине вспомнили об 
этих знаменательных исторических событи
ях, но сугубо по-своему. Московский бла
готворительный фонд имени Юрия Долго
рукова, Русское общество имени Алексан
дра Пушкина и Генеральное консульство 
РФ во Львове наконец-то установили ме
мориальную доску на здание Онуфриев- 
ского монастыря, в служебных помещениях 
которого занимался полиграфическим де
лом Иван Федоров. Как это ни странно, 
им пришлось столкнуться с противодейст
вием местных властей, до сих пор не жела
ющих признавать «московитянина» и счи
тающих его уроженцем западного региона 
Украины.

Перелицовщики истории настолько рас
поясались в годы «незалежности», что за
просто перекраивают целые этапы исто
рии, не говоря уже о биографиях отдель
ных людей. По их нынешним безапелляци
онным выводам, в 20-х годах 16 века в од
ном из населенных пунктов Львовщины ро
дился будущий украинский гений Ваня Фе
дорович. Научившись книгоиздательским 
премудростям в Краковском университете, 
он некоторое время работал в Москве, 
где ему и укоротили фамилию на свой 
лад...

Эти сомнительные версии подхватили 
национал-патриоты. Они пикетировали со-

Памятник Ивану-первопечатнику во Львове 
есть, а могилы - нет.

бравшееся на открытие мемориальной до
ски «нацменьшинство», то есть русских. Ни 
один представитель городских властей или 
местных творческих организаций не поже
лал участвовать в мероприятии, где «мос
кали незаконно чествовали присвоенного 
себе нашего Федоровича».

Как документально подтверждено тек
стами книг «Апостол», «Часослов», «Учи
тельское Евангелие», «Псалтырь», «Новый 

Завет», выпущенными в Москве и Заблудо- 
ве (на территории нынешней Белоруссии), 
Львове и Остроге (Ровенская область Ук
раины), неутомимый просветитель много 
путешествовал. Не всегда по своему 
желанию. Из одних мест подвижника гру
бо изгоняли за вольнодумство, в других - 
отказывали в средствах, обрекая на ни
щенское существование.

Болезни, мытарства и травля кредито
ров подкосили Федорова. Он умер во 
Львове в декабре 1583 года. Со временем 
куда-то исчезла плита с его могилы возле 
Онуфриевского монастыря, несколько раз 
переносились и останки. Некоторые иссле
дователи считали, что они вообще могут 
быть утеряны.

Нынешние круглые даты, связанные с 
творческой деятельностью Федорова, по
будили россиян начать поиски. И вот сен
сация: оказывается, мощи первопечатника 
находятся в картонном (!) ящике, который с 
1975 года забыто пылится в фондохрани
лище Музея искусства древней украинской 
книги.

- Не по-христиански это, - говорит заве
дующая музеем Лариса Спасская, - но ни
кто не идет нам навстречу. В монастыре 
категорически отказались выделить место 
для перезахоронения, так как, мол, Иван 
Федоров не святой, а делать это на обыч
ном кладбище не имеет смысла. Да никто 
и не откликается на наши вопросы, не 
желает вдуматься в проблему. Если же мы 
не ценим такое духовное наследие, то ра
но или поздно навсегда утратим его.

Побывавшие во Львове с'официальным 
визитом представители российского Мини
стерства культуры и массовых коммуника
ций и правительства Москвы настроены 
решительно. Они заявили, что будут наста
ивать на достойном перезахоронении 
дорогих останков в России.

- Это наш долг перед историей и наро
дом, - подчеркнул заместитель руководите
ля Департамента международных связей 
правительства Москвы Станислав Долгош- 
любов.

Увы, пока понимание не достигнуто. Не
ужто ситуация останется тупиковой и пер
вопечатник надолго будет яблоком очеред
ного надуманного раздора?

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.



ВСЕГДА НА ПОСТУ!

СКАЗКА - ЛОЖЬ, ДА В НЕЙ НАМЕК!
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

НАША МИЛИЦИЯ ОХРАНЯЕТ 
ПОКОЙНИКОВ...

На прошлой неделе в отно
шении саратовского губерна
тора было возбуждено уго
ловное дело по факту превы
шения должностных полномо
чий и растраты бюджетных 
средств. Областная прокурату
ра недвусмысленно пригрози
ла арестом и отстранением от 
должности на время следствия, 
а потому Дмитрий Аяцков счел 
для себя разумным по доброй 
воле уйти в отпуск и вылететь в 
Москву...

Правда, через три дня из 
Генпрокуратуры было объявле
но, что дело возбуждено преж
девременно и что Аяцков мо
жет возвращаться в кресло. 
Вроде пронесло.

Года три-четыре назад это 
событие стало бы сенсацией. 
Как же: и область знатная, и 
Дмитрий Аяцков, несмотря на 
некоторую экстравагантность, 
давно считается «тяжелове
сом». Помните, было время, ко
гда Борис Ельцин намекал на 
саратовского губернатора как 
своего преемника. А теперь вот 
вместо Кремля замаячили на
ры. И все же никакой сенсации 
в истории с Аяцковым нет. Все 
привыкли, что время от време
ни то одного, то другого регио
нального руководителя уличают 
в неладах с законом. С того 
момента, как власть в Кремле 
перешла к Владимиру Путину, 
Аяцков - шестой подследствен
ный губернатор. А если посчи
тать еще и тех, о ком поговари
вали как о потенциальных фигу
рантах уголовных дел, то, по
жалуй, и двадцать восьмой.

Что бросается в глаза в пер
вую очередь? Губернаторы ста
новятся фигурантами всевоз
можных уголовных дел, как пра
вило, в канун выборов. Так бы
ло в Курской, Смоленской, 
Тверской областях. Аяцкову то
же менее чем через год пред
стояло переизбираться. Похо

же, на прошлой неделе ему 
вручили черную метку. Теперь 
перед ним только два вариан
та: или отказаться от участия в 
выборах, или с треском проиг
рать. Как это было с тверским 
воеводой В.Платовым. Против 
него в канун выборов тоже воз
будили дело, хотя факты, о ко
торых сообщила прокуратура, 
были с большой бородой. И он 
проиграл. Суда еще не было, 
но можно смело предположить, 
что закончится он «мягким» 
приговором. Ведь прищучили 
Платова не наказания ради, а 
чтобы освободить кресло для 
другого.

Лицемерная все-таки штука, 
эта справедливость по-россий
ски! Годами Москва не замеча
ет грехов местных воевод, но 
лишь только задумала сменить 
власть - и сразу же наступает 
прозрение.

В последние дни вдруг за
мелькали публикации и телесю
жеты про близких и дальних 
родственников губернатора 
Аяцкова, которым тот дал «зе
леную улицу» на пути к богатст
вам области. Удивительное де
ло: в Саратове о «клане Аяцко
ва» знали от мала до велика, а 
Кремль делал вид, что ему ни
чего не известно. Теперь вот 
пришла пора дернуть за ржа
вый крючок.

В Красноярске проходит суд 
над бывшим заместителем по
койного губернатора А.Лебедя. 
Дело Суладзе негромкое. По 
многим признакам можно ут
верждать: это «блюдо» тоже го
товилось к губернаторским вы
борам. Но генерал погиб, а де
лу уже как-то неудобно было 
дать задний ход. Вот и мучает
ся теперь краевой суд, не зная, 
как поступить с обвиняемым 
Суладзе - то ли отпустить его 
на все четыре стороны, то ли 
все-таки присудить срок, чтоб 
не говорили после, что два го

да понапрасну мурыжили чело
века под следствием.

Можно вспомнить и как од
ного за другим тащили к следо
вателям заместителей прежне
го питерского губернатора 
В.Яковлева. Обкладывали, да
вали знать, что не стоит пре
тендовать ему на третий губер
наторский срок. Или как в свое 
время телеканалы, топтавшие 
развившего непомерную поли
тическую активность Юрия 
Лужкова, чуть ли не ежедневно 
сообщали, что прокуратура за
нимается делами фирм, кото
рые возглавляла супруга мос
ковского мэра. Разоблачитель
ный пыл растворился, будто ут
ренний туман, как только Юрий 
Михайлович отказался от пла
нов участвовать в президент
ских выборах...

Таких примеров - пруд пру
ди. Ведь в большинстве регио
нов России власть окончатель
но оформилась как некое за
крытое общество, в котором 
акции распределены между 
родственниками и друзьями-то
варищами руководителя. Они 
занимают все хлебные места. 
Это общеизвестно, но никого 
не удивляет. Семейственность и 
клановость стали нормой. Па
па трудится губернатором, сын 
руководит местной нефтянкой, 
жена возглавляет банк, в кото
ром хранят деньги все, кто хо
чет нормально работать в этих 
местах, у свояка в руках вся 
недвижимость - это же обычная 
практика! Но ни в Кремле, ни в 
Думе, ни в Совете Федерации, 
ни в бдительных правоохрани
тельных органах этого попросту 
не замечают. Обличительный 
пафос приберегается для край
ней нужды. Человеку намекнут 
по-хорошему, что засиделся, 
пора бы и честь знать. А если 
уж намеков не понимает, тогда 
держись! Такое вдруг откроет
ся, что обыватель будет только

головой вертеть и возмущаться. 
А бойцы правопорядка вдруг 
бульдожьей хваткой вцепятся в 
штанину непонятливого граж
данина и станут трепать до 
полного прояснения в созна
нии.

Не думаю, что кого-то из 
россиян удивили сообщения об 
Аяцкове: ни первое - об откры
тии уголовного дела, ни второе 
- о его успешном погребении. 
Ведь у нас любого начальника 
сажай на нары - граждане 
только поаплодируют, ибо за
ранее убеждены: есть за что! 
Но и среди нас, наивных, все 
меньше тех, кто искренне пола
гает, будто наблюдает очище
ние власти от высокопостав
ленных коррупционеров. Если 
присмотреться внимательнее к 
происходящему и не умиляться 
тому, что очередного начальни
ка потащили в прокуратуру, то 
заметим: вот и попытка навести 
порядок в руководстве Сара
товской области очень смахи
вает на ефрейторскую дедов
щину в армии: все подразделе
ние вечером бегало в самовол
ку, но наутро два шага вперед 
сделает тот, кто накануне чем- 
нибудь не угодил «деду»...

В Иркутске ежемесячно умира
ют 600-/00 человек. Для одних - 
горе, для других - бизнес. Риту
альные службы, особенно после 
отмену лицензирования этого 
предпринимательства, наводнили 
город. Конкуренция обострилась. 
В ходу новые технологии.

Известно, первым делом родст
венники усопшего начинают зво
нить «02» и «03». «Скорая» фикси
рует смерть, а милиционер оста
ется... сторожить тело покойного. 
Городское УВД издало на сей 
счет специальный приказ. Зачем? 
Упаси Бог, если труп уйдет «нале
во», к конкурентам ритуальной 
конторы «Спас».

Дело дошло даже до коллек
тивного обращения других риту
альных бюро к главе местной ми
лиции. В нем не охваченные мили
цейской крышей наследники Бе- 
зенчука призывали обеспечить че
стную конкуренцию в борьбе за 
покойника и вообще больше уде
лять служебного рвения живым, а 
не мертвым...

Пожелание понятное, но и лю
дей в погонах понять можно. Ведь 
Охраняют милиционеры тела 
усопших, надо полагать, не за 
спасибо. Есть «ритуалки», кото

В конкурс:
ТРИ должности в одной -
ЧЕГО ЖЕ ТУТ НЕПОНЯТНОГО?

Еще совсем недавно должность Геннадия ОНИЩЕНКО I 
называлась просто - главный санитарный врач РФ. Нынче он ■ 
назначен руководителем Федерального агентства по надзору в I 
сфере защиты прав потребителей и благополучия человека при 1 
Минздраве и поясняет в чем разница:

«Это не агентство, а служба. Служба - та, которая занимается | 
надзорными функциями. Если говорить коротко и понятно, то это 
Госсанэпиднадзор в том виде, в котором он был, плюс защита прав | 
потребителей в рамках Закона о защите прав потребителей плюс . 
Торговая инспекция, которая тоже была. То есть триединство в | 
одном». *

P.S. Действительно, коротко и понятно.

рые за один звонок милиционера 
о новом покойнике платят осведо
мителю 1-2 тысячи рублей. Стоит 
ли пояснять, что эти суммы будут 
потом включены в счет, который 
ритуальщики выставят родствен
никам почившего.

Андрей САВЧЕНКО.

ИРКУТСК.

ПЕРЛЫшки
I 
I 
I

---------------------------------------- КАДРЫ -

ЛЕЙТЕНАНТ ПОНАРОШКУ
ПАРАДОКС: ЖЕЛАЮЩИХ ПОСТУПИТЬ В ВОЕННЫЕ 
УЧИЛИЩА - ВСЕ БОЛЬШЕ, А ОФИЦЕРОВ В АРМИИ 
- ВСЕ МЕНЬШЕ

Времена, когда военные инсти
туты и училища гонялись за абиту
риентами, прошли. Всюду кон
курс. Парни со всех концов страны 
хотят учиться на десантников, лет
чиков, «бойцов невидимого фрон
та» (будущий фээсбэшник - это се
годня опять звучит гордо)... Что 
это, долгожданное возрождение 
патриотического духа? Не только.

Нынче в России действуют 56 воен
но-учебных заведений: 10 военных 
академий, 9 военных университетов, 
37 военных институтов. Еще филиа
лы. Все они требуют от бюджета 
значительных средств, но и дают, 
конечно, немало. Возьмем одну из 
самых романтических военных спе
циальностей - летчик. Некогда по
пасть в летное училище было труд
нее, чем в самый престижный граж
данский вуз. Конкурс в военные 
авиационные институты и сейчас со
храняется - в среднем 1,7 человека 
на место. Но вот беда. По словам 
заместителя Главкома ВВС генерал- 
полковника А. Ноговицина, в про
шлом году было выпущено всего 
469 молодых офицеров-авиаторов - 
половина от числа уволившихся в 
том же 2003 году. Некоторые ухо
дят сразу же после завершения уче
бы и получения документов о выс
шем образовании.

По информации председателя 
Комитета по обороне Совета Феде
рации Виктора Озерова, в течение 
первого года после института около 
трети всех лейтенантов - выпускни
ков военных вузов снимают с себя 
погоны и используют свой диплом 
вне армии. Счетная палата оцени
вает потери от «отсева» лейтенан
тов в 16 млрд, рублей. Выходит, «на
стоящие герои идут в обход»: вме
сто того чтобы платить большие 
деньги за обучение в престижных 
гражданских вузах, они получают 
дипломы за счет Вооруженных Сил. 
И - адью, армия...

Картина мрачноватая. С 1995 по 
2002 год из Вооруженных Сил Рос
сии уволились 41 о,5 тысячи офице
ров. Причины понятны: тощий паек, 
отсутствие жилья, перспектив. После 
училищ и институтов в армию за это 
же время пришли 244 тысячи. То 
есть военные вузы дают войскам в 
два раза меньше офицеров, чем их 
ежегодно увольняется. Сейчас ситу
ация вроде бы начинает выправлять
ся, но до решения проблемы еще 
далеко.

Попробуем вникнуть в суть ее. 
Возьмем тех же летчиков. Сейчас 
выпускник летного вуза получает 
примерно 4,4 тыс. рублей в месяц. 
Плюс неработающая жена, ребе
нок, угол в общежитии. Тут любая 
романтика выветрится за полгода! 
А, между прочим, стоимость подго
товки летчика на самолете фронто
вой авиации свыше 6 млн. рублей. А 
с последующей подготовкой на са
молете МиГ-29 до получения катего
рии 3-го класса - 37 млн. рублей! В 
штабе ВВС для пущей наглядности 
перевели эти деньги в золото и ут
верждают, что пилот 3-го класса об
ходится в 61,6 кг презренного ме

талла. Представляете?! Так почему 
же хотя бы, чтобы сохранить этот 
«золотой запас», не увеличить в 3- 
4 раза денежное содержание лет
ному составу? Экономим на спич
ках, а транжирим миллиарды!

Отсутствие нормальной житей
ской перспективы перед молодым 
офицером привело к тому, что сего
дня многие парни идут в военный 
вуз, заранее зная, что, получив ди
плом, они сразу снимут погоны, 
убив сразу нескольких зайцев: и в 
армии отслужили, и престижный ди
плом на руках, и платить за образо
вание не пришлось. И на гражданке 
получит преимущество при трудоуст
ройстве - военная косточка в цене.

Проблема военно-учебных заве
дений остро и публично была поста
влена министром обороны России 
еще в прошлом году. Сергей Ива
нов заявил, что хотел бы вернуть во
енным университетам и институтам 
название и статус училищ. В подтек
сте звучало: хорошо бы исключить 
из учебного процесса непрофиль
ные гражданские дисциплины, а из 
офицерского диплома вторую - гра
жданскую - специальность. А еще 
неплохо бы повысить ответствен
ность, в том числе и материальную, 
курсанта или молодого лейтенанта 
за расторжение контракта до срока 
по его инициативе.

Но не все так просто. С одной 
стороны, «кавалергарда век недо
лог». Увольняющимся по здоровью, 
сокращению или просто по воз
расту еще молодым офицерам нуж
но обеспечить дальнейшую соци
альную адаптацию. То есть все же 
обеспечить второй профессией - 
для гражданки. С другой стороны, 
существующее законодательство 
позволяет курсанту или молодому 
офицеру без всяких проблем уво
литься из армии.

Видя это, законодатели и Мино
бороны уже пару лет пытаются по
степенно ограничить свободу ма
невра человеку, сознательно из
бравшему военную профессию. Ло
гично, если абитуриент, решая по
ступать в военный вуз, добровольно 
подписывает контракт, обязуясь от
служить после окончания 5 или даже 
10 лет. А если он уходит раньше, то 
должен бы компенсировать государ
ству хоть часть затрат на его обуче
ние. Ведь военное образование сто
ит гораздо дороже гражданского.

Законодатели оборонных коми
тетов обеих палат парламента по
ставили задачу сделать систему во
енного образования не такой уж тя
желой обузой для бюджета. Добить
ся, чтобы армия получала необходи
мое число офицеров с хорошей 
подготовкой. И, наконец, найти уп
раву на «лукавых» лейтенантов, иду
щих в военные вузы с абсолютно 
гражданскими намерениями. То есть 
сделать так, чтобы получение обра
зования за счет Минобороны для 
людей сугубо штатских стало бы 
просто невыгодной забавой. Труд
ная задачка!

Владимир АФИНОГЕНОВ.

ПОЛЕМИЧЕСКИЕ ЗАМЕТКИ

ПРОЖИВАЯ ШАЛЬНЫЕ НЕФТЕДОЛЛАРЫ...
ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЬ СИБИРСКОЙ НЕФТИ - О КНИГЕ «ПОСЛЕДНИЕ ИЗ ВЕЛИКОРОССОВ?..» И 
ЭНЕРГЕТИЧЕСКОЙ ДРАМЕ

...Проживая шальные нефтедоллары, 
мы как нация утрачиваем чувство самосо
хранения. А настоящие устои «здорового, 
не воровского и жизнетворного общест
венного устройства - конкуренция произ
водителей, права наемного труда, непри
косновенность личности и собственности - 
придется создавать заново». Таков глав
ный посыл Владимира Попова, крупного 
менеджера-финансиста, в его недавно вы
шедшей полемической книге «Последние 
из великороссов?.. Мысли о «немысли
мом».

Цитата, которую я привел выше, взята из эко
номического очерка с «говорящим» названием 
«Вся Россия - Сибирь? Мобилизационная модель 
вместо «окрошки» из Фридмана, Столыпина и 
Дэн Сяопина». Скажу откровенно, что полно
стью разделяю озабоченный взгляд автора на 
состояние российской экономики и общества. 
Академик Дмитрий Львов в предисловии к «Пос
ледним из великороссов?..» замечает: «Катаст
рофу 91-92 годов накликали безответственные 
политики. На этот раз угроза государственному 
организму России исходит от самого экономиче
ского строя, который на поверку не является ни 
рыночным, ни социально ориентированным». 
Это с большой силой убеждения и доказывает 
Владимир Попов.

Если один из ведущих наших экономистов, не
зависимость взглядов которого в нашем кругу, 
академиков РАН, стала притчей во языцех, и ус
пешный менеджер-практик из большого россий
ского бизнеса полностью совпали во взглядах на 
состояние экономики России, то есть над чем при
задуматься. Замечу, никакой политической анга
жированности в содержании книги Владимира По
пова нет. Это непривычно для нынешних нравов, 
что побуждает с доверием воспринять ключевую и 
жесткую посылку автора: «Нет на поверку ника
кой прочной основы для устойчивого роста эконо
мики». Невпопад с прорицаниями «национального 
успеха» в преуспевающей Белокаменной, аллилу- 
ей западных рейтинговых агентств, успешный топ- 
менеджер, человек куда как сведущий, с нескры
ваемой озабоченностью говорит о «глубоком не
здоровье и бесприютности» отечественной эконо
мики».

Пускай политики норовят из суетных побужде
ний высказываться кто - за здравие, а кто - за упо
кой экономики, а настоящий управленец, который 
привык отвечать за свои слова, поступки и реше
ния, обязан видеть вещи в их истинном свете. И не 
прилаживать свою совесть к пресловутой «полит
корректности». Его трезвый вывод, с которым ав
тор этих строк полностью согласен: «...поступа
тельным, цивильным путем развития товарных и 
фондовых рынков опустошенную, расхищенную 
экономику не восстановить». Едва ли в этом отда
вали себе отчет бывший премьер Касьянов и на
ши записные, по остроумному определению авто
ра, «туземные монетаристы» из либерального кры
ла правительства.

В Кабинете нынче затеваются перемены, но 
инерция старых «либеральных» подходов все еще 
дает о себе знать. Министр финансов, что назы
вается, при всем честном народе делится открове
нием, что в экономике прорва «свободных денег», 
но загвоздка якобы в том, что некуда средства ча
стных компаний и инвесторов с выгодой прило
жить. Тем часом, когда на шальные нефтедоллары 
раскупают яхты, отечественная авиакосмическая 
промышленность, сельхозмашиностроение, остат
ки текстильных мануфактур с 200-летней историей 
чахнут на глазах, испытывая отчаянную нехватку 
капитальных вложений и оборотных средств. Да 
что космос, если в самой-то преуспевающей неф
тянке уже 15 лет капитал не восстанавливается, а 
только проедается! Доморощенным «либералам» 

и невдомек, что в нашем положении «...мобилиза
ционный национальный проект - не произвольный 
выбор санаций подорванного хозяйства страны, а 
тяжкий крест». Напротив, этот недвусмысленный 
вывод Попова заведомо близок всякому, у кого за 
плечами хоть какой-то живой опыт управления 
предприятиями, корпорациями (в советское время 
они назывались главками) и кто умеет управляться 
со сложными системами.

Взгляды автора на экономику и судьбу россий
ского предпринимательства по-своему типичны 
для генерации успешных менеджеров из поколе
ния 50-летних. Им напрасно не дали развернуть
ся в безвременье 80-х годов. В рыночные же вре
мена пути их разошлись. Многие сделали карьеры 
в бизнесе, а иные даже нажили немалые состоя
ния, не упустив «своего» в страду чубайсовской 
прихватизации. А теперь пытаются искупить грех 
перед страной и согражданами, построив эффек
тивный менеджмент своих компаний.

Академик Дмитрий Львов верно подметил, что 
зрелые взгляды Владимира Попова, государствен
ника по самой своей сути, не в строку с «корпо
ративным кодексом поведения нашего бизнессо- 
общества». Владельцы двух третей российских ак
тивов и впрямь лишены государственного инстинк
та, который выработался у их коллег в развитых 
странах за долгие столетия. Сравните психологию 
американского дельца-воротилы до Великой де
прессии и в наше время. Они разнятся в корне! 
Только алчность не может заменить государствен
ный инстинкт в управлении экономикой «выдви
женцам» из кооператоров и скупщиков ваучеров, 
которые «по случаю» завладели крупнейшей про
мышленной собственностью. Они искренне недо
умевают, что за «корысть», какая такая сила под
вигла наше поколение на труды и дерзания, когда 
мы были одержимы грандиозной, но «крамольной» 
идеей открытия Большой нефти в Западной Сиби
ри. Когда на разведочной скважине в таежной 
глуши вблизи Сургута моя геологическая экспеди
ция получила, впервые в истории, приток нефти да 
еще с дебитом, не оставлявшим сомнения, что от
крыта предсказанная академиком Губкиным круп
нейшая нефтеносная провинция, Персидскому за
ливу подстать, мы были на седьмом небе от сча
стья.

О своей сибирской эпопее я поведал в недав
но вышедшей книге воспоминаний «Жизнь как от
крытие». После той первой удачной скважины бы
ли открыты такие жемчужины, как Самотлор, Урен
гой, Ямбург... Советский Союз к 80-м годам пре
вратился в единственную в мире индустриальную 
сверхдержаву, которая добилась полной энергети
ческой самодостаточности и экономической безо
пасности на полстолетие вперед. Это полстолетие, 
увы, только что минуло. Даже красной даты в ка
лендаре открытие Большой нефти Сибири не удо
стоилось...

И спрашивается, где сегодня и впредь эта 
энергетическая безопасность? По моей оценке, 
разведанных, доступных промышленных запасов 
нефти в России лишь на 24 года. Что грядет, за 
этой чертой? С временщиков-олигархов какой 
спрос? Если самый оборотистый и «прозрачный» 
из нефтяных олигархов вдруг оказывается на тю
ремных нарах по обвинению в обыкновенном мо
шенничестве, то грош цена всему «либеральному» 
экономическому укладу.

Автор «Великороссов...» глубоко прав, когда 
настаивает, что нам нужно «...сильное, с полной 
казной, властное и социально ответственное госу
дарство». Деловые люди в российской глубинке, 
думаю, лучше поймут правоту автора. Внутри же 
Садового кольца политики и сановники все еще 
предаются грезам «открытой экономики». Не вы
ветрилась в головах «реформаторов» блаженная 
вера в «невидимую руку рынка» как залог продол
жения банкета.

Нищету и никчемность ультралиберальной ве
ры на примере чубайсовской завиральной идео- 
логеммы «Россия - либеральная империя» Влади
мир Попов раскрыл в..остром, .памфлете «Мани
фест хороших плохих парней». Опубликовал он 
его загодя до декабрьского фиаско «Яблоко» и 
«Союза правых сил». Политический прогноз авто
ра сбылся: избиратели правых прокатили на воро
ных, отказали напрочь в доверии. Но эта неуго
монная либеральная публика подобно чертополо
ху. Осталось их засилье в кулуарах власти, в круп
ном бизнесе и в кругу менял.

Олигархический бизнес нисколько не укоренен 
в России, противопоставил себя предпринима
тельскому сословию в целом, а наемному труду - 
уж повадно. Между ними - непримиримая рознь 
интересов, в сравнении с которой распри полити
ческих партий и выборные страсти - суета сует. В 
больших и малых городах, по убеждению автора 
«Великороссов...», уже сложился большой слой 
«самостоятельных людей», которых дикий рынок 
не пустил по миру. И не сломал духовно. Они и 
впрямь не сказали еще своего слова, каким дол
жен быть правильный путь для российской эконо
мики. Владимир Попов во многом и выражает 
склад мышления и ценностей деловых людей близ
кого ему склада - патриотов и поборников соци
ального государства.

...По обыкновению непременно спросят, а что 
у самого автора за душой? Знаю Владимира Да
ниловича по его работе на посту старшего вице- 
президента группы компаний «Итера». Он со сво
ей командой блестяще организовал финансовый 
менеджмент корпорации с оборотом в сотни мил
лионов долларов. Его долгий послужной список - 
завод в Новосибирске, ЦК ВЛКСМ, дипломатиче
ская служба, кандидатская диссертация в Акаде
мии общественных наук, Совмин СССР... В новые 
времена школу рыночного менеджмента он тоже 
постигал с самых низов.

Автор советовался со мной, работая над ана
литическими публикациями по проблематике неф
тедобычи, природной ренты и иностранных инве
стиций в ТЭКе. Его полемические газетные статьи, 
вызвавшие широкий интерес - «Страсти по чер
ному золоту» и «Нефтяной покер с Америкой», - 
острый взгляд на сложную и противоречивую иг
ру, которая затевается сейчас вокруг нефтяных 
активов России. К слову, в начале прошлого ве
ка, когда мировой нефтедобычей всецело владел 
известный картель «Семь сестер», была предпри
нята негласная попытка раздела мирового рынка 
нефти между Америкой и Россией. На долю Рос
сии по сговору участников картеля отходила чет
верть емкости рынка. Причем в этом торге Рос
сию представляли... Нобели и Ротшильды. А перед 
Октябрьской революцией хозяином всей бакин
ской нефти стал Деттеринг - глава «Ройял Датч 
Шелл»...

Сегодня наследники деттерингов в Старом 
Свете и «варвары в костюмах» - стародавнее про
звище нефтяных дельцов в Техасе и Пенсильвании 
- положили глаз на нашу тюменскую нефть. Ту са
мую нефть, первую пригоршню которой мы, моло
дые геологи, держали в ладонях на той счастливой 
буровой под Сургутом... Не проторговаться бы 
нам, России, зазывая иностранный капитал и ста
вя на кон нефть Сибири, арктического шельфа, 
Каспия! Полагаю, что и читатель книги задумает
ся, трезвее посмотрит на шаткость прославляе
мой «стабильности» экономики. И, главное, про
никнется верой автора, что не все еще потеряно, 
что нынешнее поколение не должно стать послед
ним в исторической родословной многоязычной 
общности великороссов, к которой мы все при
надлежим.

Фарман САЛМАНОВ, 
член. корр. РАН, 

лауреат Ленинской премии.
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ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

БЕНЗОБАК - МАТЕРИЯ ТОНКАЯ
РОСТ ЦЕН НА БЕНЗИН В АМЕРИКЕ УГРОЖАЕТ ЛИШИТЬ ПРЕЗИДЕНТА БУША 
ВТОРОГО СРОКА

ЖЕЛЕЗНЫЙ КОНЬ BCE-ТАКИ ИДЕТ 

НА СМЕНУ ЛОШАДКЕ
БИЗНЕС ПО ПРОКАТУ АВТОМОБИЛЕЙ В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ:

СРАВНИМ ЦЕНЫ, УСЛУГИ, ПЕРСПЕКТИВЫ
Года полтора назад на бензозаправке я оставлял 

максимум долларов двадцать. Сейчас выкладываю за 
бензин тридцатку. Я - не местный и поэтому переношу 
вопиющий рост цен на горючее молча. Американцы, 
привыкшие чувствовать и судить обо всем прежде все
го своим карманом, уже ропщут. И даже говорят, что 
если президент не сделает что-нибудь, чтобы остано
вить ползущие вверх со скоростью 2-3 цента в неделю 
цифры на бензоколонках, его шансы остаться в Белом 
доме на второй срок могут заметно уменьшиться.

На прошлой неделе группа сенаторов потребовала 
от президента оказать нажим на ОПЕК, чтобы увели
чить добычу нефти и хотя бы остановить рост цен на 
нефть. В минувшую среду на нью-йоркской бирже сырая 
нефть вновь начала дорожать, дойдя до отметки 41,5 
доллара за баррель - всего на пять центов ниже рекор
да понедельника. В проекте резолюции Сената говорит
ся: «Цены на бензин и сырую нефть имеют значитель
ное влияние на финансовое благополучие американ
ских семей, на потенциал экономического восстановле
ния и экономическую безопасность США». Сенаторы 
призывают генеральную прокуратуру и федеральную 
торговую инспекцию жестко проконтролировать внут
ренний рынок и «защитить американское население от 
махинаций с ценами и нечестных действий на бензоко
лонках». Атмосфера нагнетается с каждым днем. Не с- 
лучайно сенаторы прибегают даже к таким выражени
ям: «Мы находимся в состоянии войны. Мы сталкиваем
ся с упорным врагом».

В Америке сейчас машин больше, чем водителей. 
Чтобы наполнить бензобаки, США потребляют пример
но половину всех производимых в мире нефтепродуктов. 
И даже незначительное колебание цены на нефть здесь 
ощущается весьма остро. За галлон (3,8 литра) бензи
на в среднем по Америке сегодня надо платить уже 2 
доллара - эта рекордная цифра «выскочила» на счетчи
ках бензоколонок буквально несколько дней назад.

Как подсчитали эксперты известной торговой сети 
«Wal-Mart Stores», сегодня их клиенты из-за роста цен 
на бензин за то же количество товаров, что.покупали 
еще совсем недавно, оставляют в магазине на 7 долла
ров больше. А на автомобильном рынке резко сократи
лись продажи дорогих спортивных моделей, отчаянно 
«жрущих» горючее, покупатели которых обычно не 
слишком обращали внимание на такие мелочи. Но од
но дело - купить породистого «железного коня» и сов
сем другое - прокормить его сегодня... Заметный спад и 
у дилеров, продающих столь популярные у американцев 
внедорожники. Сейчас покупают лишь самые экономич
ные авто, и продавцы не могут найти места для парков
ки массы нераспроданных машин.

Паники еще нет, но тревога и недовольство по по
воду складывающегося на рынке нефтепродуктов поло
жения высказываются все громче и громче. Последний 
всплеск эмоций был связан с призывом группы законо
дателей-демократов к президенту Бушу выбросить на 
внутренний рынок до 60 миллионов баррелей нефти из 
стратегического нефтяного запаса страны. Ежедневно в 
соляные пещеры в штате Луизиана закачивается 170 
тысяч баррелей нефти. На случай «чрезвычайных обсто
ятельств» Америка уже запаслась резервом в 660 мил
лионов баррелей и хочет довести его до 700 миллио
нов. Предложение демократов понимания у админист
рации не получило, резерв будет продолжать попол
няться. К тому же, как подсчитали специалисты, если бы 
вместо соляных шахт ежедневные 170 тысяч баррелей 
пошли на нефтезаводы, это понизило бы цену на бен
зин лишь на 2-3 цента. Правда, рынок мог бы, воспри-

Буш обещал вернуть вес доллару, но получается пока плохо, 

няв подобное решение правительства как капитуляцию 
перед террористами, наоборот, взвинтить цены еще 
больше.

В последнее время было много разговоров о том, 
что нефтяной рынок, перегретый за последние несколь
ко лет, вот-вот пойдет вниз. Называлось даже время: 
этим летом. Но сейчас аналитики вносят коррективы в 
свои недавние прогнозы, заявляя, что в ближайшие 3-4 
года дешевой нефти не будет. И дело, оказывается, не 
только в том, что планы по подключению к мировому 
рынку иракских запасов, «освобожденных» американца
ми от Хусейна и международного эмбарго, в ближай
шее время скорее всего не реализуются. Что творится 
в Ираке, мы знаем. Но хуже, оказывается, то, что в по
следнее время террористы осуществили несколько ак
ций в Саудовской Аравии - а только эта страна способ
на резко увеличить добычу высококачественной нефти в 
таких объемах, которые могут серьезно повлиять на ры
ночную конъюнктуру.

В других странах нефть похуже. А что касается Рос
сии, нефть которой тоже не самых высших кондиций, то 
ее экспортные возможности ограничены пропускной 
способностью нефтепроводов и железных дорог, уже 
сейчас работающих практически на пределе. Так что 
«страховая премия», добавляющая сейчас к цене за 
баррель, как считают специалисты, от 4 до 8 долларов, 
вряд ли исчезнет в скором времени.

Но, оказывается, не только кризис на Ближнем Вос
токе и война в Ираке толкают нефтяные цены вверх. 
Стремительно растущие экономики Китая и Индии тре
буют столько дополнительной нефти, что их потребно
сти сами по себе будут удерживать нынешнюю конъюн
ктуру на рынке. Облегчение может наступить лишь при 
экономическом спаде, который, в свою очередь, может 
быть спровоцирован... высокими ценами на нефть.

Для Буша, страстно желающего получить второй 
срок в Белом доме, поскольку его «концепция» мирово
го порядка далека от завершения, самую большую на
дежду на переизбрание дает наметившийся рост аме
риканской экономики. Но если его перебьют заоблач
ные цены на горючее и топливо, то представителю са
мых крутых нефтяных олигархов Америки могут пере
крыть «политический вентиль».

Степан НОСОВ, 
специально для «ДВ».

НЬЮ-ЙОРК.

Сейчас любому туристу из
вестно: в Европе и в Америке 
механизм аренды авто нала
жен давно и прочно. Предъя
вил водительские права, оп
латил счет - и за баранку, ка
тайся, где угодно. А что в Рос
сии, стремительно перенима
ющей достижения западного 
сервиса?

Констатирую: в нашем Отече
стве прокат автомобилей все 
еще в зачаточном состоянии, и 
единственный город, где система 
rent-a-car существует, - это Моск
ва. Правда, и здесь мы идем сво
им путем.

В столице сейчас работают 
несколько международных компа
ний. Наиболее известны Hertz, 
Avis, Budget и Sixt. Но хоть фир
мы и западные, они вынуждены 
работать у нас по особым прави
лам. Скажем, такая привычная 
возможность, как арендовать ма
шину в одном городе, а сдать - в 
другом, России и не снилась. В 
Москве на это решилась только 
Hertz, которая имеет несколько 
прокатных станций в регионах...

Справедливости ради скажем, 
что за последние год-два появи
лось немало и российских фирм, 
которые имеют в своем распоря
жении от 50 до 200. «прокатных» 
автомобилей. Еще одна особен
ность российской системы заклю
чается в том, что рынок четко по
делен по специализации: одни 
компании предоставляют в про
кат только лимузины для праздни
ков, другие - иномарки бизнес- 
класса, третьи - машины отечест
венного производства. Некото
рые предлагают автомобили без 
водителя, некоторые - только с 
ним. Отличаются и условия опла
ты: по часам и за день. Расчет за 
сутки, как правило, более выго
ден для заказчика. Если стои
мость проката Ford Focus состав
ляет за час около 20 - 25 долла
ров, то его аренда за день обой
дется в 60 - 70 баксов.

В условиях аренды тоже есть 
тонкости. Парк наших автопро- 
катных компаний не так уж велик, 
времени на ремонт машин, как 
правило, нет. Поэтому фирмы 
вставляют в договоры аренды хи
трые пункты, которые заставляют 
клиента беречь авто, как свое 
собственное. Один из таких пунк
тов - т.н. франшиза, то есть неоп
лачиваемая сумма ущерба. Для 
иномарки франшиза обычно со
ставляет от 100 долларов и выше.

Менеджер фирмы «Авис Моск
ва» Александр Зуев объяснил 
нам:

- Франшиза предусмотрена 
для того, чтобы клиенты вели се
бя более ответственно. Когда за
казчики полагаются на страховку, 
они ездят на машине неаккурат
но. А ведь любая мелкая царапи
на на двери дорогой машины 
влечет за собой ремонт стоимо
стью от 200 долларов. Страхов
ка, конечно, покрывает ущерб. 
Но когда у нас в гараже нет ни 
одного свободного автомобиля (а 
летом это случается сплошь и ря
дом), мы не сможем сразу отдать 
поврежденный транспорт в ре
монт. И новый клиент будет выну
жден брать машину, которая по
теряла товарный вид.

В большинстве агентств, куда 
мы обращались, нас предупреж
дали, что за утерю ключей от ма
шины предусмотрен крупный 
штраф. К примеру, у Budget он 
составляет 200 долларов {та же 
компания в Европе наказывает 
разинь всего лишь на 50 у.е.).

Зато оплатить аренду машины 
у нас можно аж тремя способа
ми: наличными, банковским пере
водом или кредитной картой. То
гда как за рубежом предпочте
ние, как правило, отдают картам. 
Есть разница и в ограничениях по 
аренде машин. Западная компа
ния берет с клиента, которому 
нет 25 лет, до 20 процентов до
полнительного сбора. Российские 
фирмы не так жестоки - лишь бы 
18 исполнилось. Главное, води
тельский стаж не должен быть ме
нее 1 года.

Летом, как' правило, цены на 
арендованный автомобиль под
нимаются. В будние дни компа
нии обычно предоставляют кли
ентам скидки в 10-15 процентов. 
А цена долгосрочной аренды в 
среднем на 40 процентов ниже, 
чем краткосрочной.

Наем автомобиля для празд
ника - особая статья. В Москве 
сейчас действует несколько де
сятков фирм, предлагающих на 
прокат машины представитель
ского класса - Lincoln, Cadillac, 
«Чайка», автомобили в стиле ре
тро с открытым верхом. Разброс 
цен большой. Например, 1 час 
проката единственного в России 
лимузина Lincoln Navigator на 14 
персон с лазерным шоу, генера
тором бутафорского дыма и дру
гими излишествами стоит около 
150 долларов.

ПАРАЛЛЕЛИ

По словам сотрудников ком
паний, специализирующихся на 
автомобилях представительского 
класса, клиентов в первую оче
редь интересует цвет: большинст
во предпочитают белые лимузи
ны. Наибольшей популярностью 
пользуются автомобили на 9 - 10 
мест стоимостью от 80 долларов 
за час. Кое-кто вешает людям 
лапшу на уши: якобы раньше ма
шина принадлежала Жиринов
скому или Пугачевой и требует 
за аренду на 10-20 процентов 
больше, чем обычно. Между про
чим, многие «ведутся»...

Насколько выгоден прокатный 
бизнес в России, пока судить тру
дно. Ведь он в зачаточном состо
янии. Интересен вариант, когда 
автосалон, продающий машины, 
заодно и предоставляет их в 
аренду (как, например, это дела
ет московская фирма «Ралф»), И 
действительно, чего они будут 
просто так на площадке стоять? 
Пускай доход приносят. Обычно 
новая машина, которую отдают в 
аренду, окупает себя примерно 
за год, теряя за это время только 
20 процентов от своей стоимо
сти.

Любопытно, что rent-a-car при
носит деньги не только непосред
ственно прокатным компаниям, 
но и производителям автомоби
лей. В последнее время крупные 
концерны, такие как öeneral 
Motors, Mitsubishi и Ford, начали 
поставлять свои новейшие моде
ли одновременно и дилерам, и в 
прокат. Расчет прост: покатав
шись на новеньком авто и оценив 
его по достоинству, клиент потом 
не захочет с ним расставаться и 
купит.

Оксана САФИНА.

А КАК У НИХ?
У них и проще, и дешевле. 

Во-первых, в Европе прокатные 
компании позволяют клиенту ка
таться не только по всей стране, 
но и в любой уголок Евросоюза. 
Во-вторых, за сутки аренды, ска
жем, Ford Fiesta или Fiat Panda с 
человека возьмут всего 50 евро 
в день.

Самые низкие тарифы в Гер
мании и Бельгии - от 30 долла
ров в сутки. Самые высокие - в 
Швейцарии: там за день прока
та придется заплатить минимум 
70 евро.

--------------------------------------- ПОЧЕМУ?

КАНАТНАЯ ДОРОГА Я РУССКИЙ БЫ ВЫМУЧИЛ...
ГЕОПОЛИТИКА

НАВИСЛА НАД МОНАХАМИ ПОД РАЗГОВОРЫ О «ДРУЖБЕ СЛАВЯН» ДЕРУСИФИКАЦИЯ СТАЛА СТРАТЕГИЕЙ ПОЛИТИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ УКРАИНЫ

Древний Свято-Успенский 
монастырь в Крыму находится 
под угрозой закрытия. Местные 
бизнесмены планируют постро
ить канатную дорогу, которая 
будет проходить прямо над 
православной обителью.

Удивительно: обитель находи
лась в черте Бахчисарая - сто
лицы мусульманского ханства 
крымских татар. Однако даже 
после турецкого вторжения в 
Крым, когда другие монастыри 
пришли в упадок, Свято-Успен
ский остался центром христиан
ства. Сами татары почитали 
икону Пресвятой Богородицы, 
хранящуюся в монастыре. Даже 
крымский хан Ачи-Гирей просил 
у Богородицы помощи и возда
вал почести образу, возвратив
шись с победой.

Во время Крымской войны на 
территории Успенского скита 
размещался госпиталь. Здесь же 
хоронили русских солдат. Клад
бище сохранилось до наших 
дней...

И вот православный мона
стырь, выдержавший столько за 
свою жизнь, очутился под угро
зой закрытия. Беда пришла от
куда не ждали: местные бизнес
мены при поддержке властей 
планируют построить канатную 
дорогу, которая пройдет прямо 
над территорией Свято-Успен
ского монастыря. А что, пред
ставьте: едете себе в подвесном 
вагончике, попиваете пиво и 
разглядываете монахов. Экзоти
ка! Приманка для туристов.

В ЗАКАРПАТЬЕ - 
РОССИЙСКИЕ МИЛЛИОНЫ

Российская финансово-строи
тельная компания «Конти» выиг
рала конкурс на лучшее инве
стиционное предложение по ре
конструкции Привокзальной пло
щади в Ужгороде. В сооружение 
двух бизнес-центров, 16-этажно- 
го отеля, учреждений для дипло
матических представительств и 
благоустройства территории в 
самом западном областном цен
тре Украины россияне вложат 
108 млн. долларов.

Юрий КИРИЛЛОВ.
УЖГОРОД.

Директор фирмы «Интер 
ЛТД» Владимир Локанов отстаи
вает свое право на строитель
ство канатной дороги так: 
«Крым должен развиваться как 
туристический центр, а не в ин
тересах узкого круга людей!»

А что же «узкая группа лю
дей», то есть монахи? Они очень 
болезненно реагируют на извес
тие о строительстве дороги. Их 
можно понять. В свое время лю
ди приняли непростое решение 
удалиться от мирской жизни. Те
перь же их хотят выставить в ро
ли экспонатов.

- Сейчас многие хотят пре
поднести монастыри и само слу
жение Богу как нечто экзотиче
ское. Но власти должны понять: 
утвердив этот проект, они добь
ются того, что монахи уйдут из 
обители. И тогда священный мо
настырь превратится в обычный 
музей. Но мы будем бороться 
всеми конституционными метода
ми. Правда, нам ' легче бывает 
договориться по каким-то проб
лемам с крымскими татарами, 
чем с власть придержащими, - 
объясняет иеромонах Иокимпф.

Безусловно, строительство 
канатной дороги - это большой 
плюс для туристической инфра
структуры Крыма. Однако вла
сти обязаны убедить бизнесме
нов в необходимости изменения 
маршрута. Чтобы вагончики не 
висели над головами монахов. 
А красивых мест в округе пока 
хватает...

Сергей СТЕПАНОВ.

СОСЕДИ 
«МОБИЛЬНЫЙ» 
ПЕРЕПОЛОХ

Финансовая полиция Грузии 
приступила к изъятию из торго
вли мобильных телефонных ап
паратов, реализованных с на
рушением закона. А таких по
давляющее большинство! По 
официальным данным, в рес
публике были растаможены 
только 1000 телефонов, тогда 
как услугами только одной ком
пании мобильной связи «Магти- 
ком» пользуются 360 тысяч кли
ентов.

Михаил АЙДИНОВ.

ТБИЛИСИ.

Все было готово, чтобы выбросить 
русский язык из украинского эфира. 
Строптивых, вещающих «на мос- 
кальской мове», обещали лишить 
лицензии. Однако песню прервали 
на вздохе: дата полного перехода ТВ 
и радио на украинский язык перене
сена на 1 января 2005 года.

То есть русский все-таки задушат, 
только немножко позже. Так попро
сил президент Л.Кучма: «Я был бы 
рад, если бы завтра все проснулись 
и заговорили на украинском языке. 
Но почему мы должны кого-то наси
ловать? Подобные меры нужно при
нимать постепенно...»

Тема закрыта? Отчего Кучма от
ложил изнасилование русского языка 
к следующим новогодним праздни
кам? Ответ - в сфере экономической. 
Единое пространство разом дает ук
раинской экономике выигрыш в пол
тора миллиарда долларов. Метал
лургия, химия, сельское хозяйство, де
градировавшее машиностроение са
мостийной державы получили подар
ки в виде открытого российского 
рынка, снижения цен на российский 
газ и нефть. Даже яростные конку
ренты, главный босс Донбасса Ринат 
Ахметов и зять Кучмы, днепропетров
ский олигарх Виктор Пинчук, объяви
ли о слиянии своих предприятий в 
консорциум «Металлургический со
юз». Дешевая украинская сталь го
това к походу на Россию, где больше 
нет таможенных пошлин и импортных 
квот...

Между тем запрет русского языка 
на ТВ и радио - всего лишь звено це
пи. В начале года Верховная Рада 
обложила налогом продажу и подпи
ску русскоязычной периодической 
прессы. Зато газеты и журналы на 
державной мове от НДС были осво
бождены. Впервые произошло разде
ление прессы по языковому принци
пу, откровенная дискриминация мил
лионов русскоязычных читателей. 146 
редакторов и издателей ведущих га
зет и журналов протестовали, отпра
вляли открытые письма президенту 
Л.Кучме. Никакого результата.

Законодательно запретили русскую 
рекламу. Статья 6-я нового закона: 
«Все виды рекламы распространяются 
исключительно на украинском языке». 
Отчаянные протесты ассоциации рек
ламодателей ни к чему не привели. Ка
ждый день люди от мала до велика 
включают телевизор. Реклама только 
по-украински - как гвоздь в мозг. А вот 
на экране русский фильм. Если не ус
пели дублировать, внизу обязательно 
пишут украинский подстрочник. Хотя 
никому перевод не требуется, все по
нимают. На первый взгляд маразм, од
нако действует не хуже гипноза. Соз
нание зомбируется - русский язык вам 
не нужен.

Знаете, что такое «многовектор
ность» украинской политики? Брать 

от России все, что нужно, и одновре
менно мочить русскую речь везде и 
всюду.

Язык есть сознание народа, яр
кое и зримое отображение его об
щественной жизни. Именно двуязы
чие Украины определяло неразрыв
ную духовную связь с Россией. Пору
шить его - значит разорвать послед
нее, что нас объединяет. И никакая 
экономическая интеграция, никакой 
бизнес не помогут. Не потому ли на 
ратификацию ЕЭПа так спокойно от
реагировала третья сторона? Те, кто 
решает, то есть Запад.

Им не нужно отсюда быстрых де
нег. Они реализуют важнейшую 
стратегическую задачу - изменить ду
ховный ориентир украинского обще
ства. Надо, чтобы все русское тут пе
рестало иметь прежнюю глубинную, 
нравственную цену. Сделать Россию 
обычным бизнес-партнером, нарав
не с Турцией, Польшей и прочими. 
Когда в украинском сознании про
изойдут эти изменения, никто не воз
разит против натовских танков. А 
Москва окончательно потеряет свое 
влияние на пятидесятимиллионную 
славянскую страну.

Процесс идет, причем достаточно 
быстро. Еще в середине 90-х Леонид 
Кучма победил благодаря россий
ской прессе и мощной поддержке 
русскоязычного электората. Нынеш
ней осенью - очередные президент
ские выборы, однако настроение 
этих людей уже мало кого интересу
ет.

Официальные структуры Киева 
практически проигнорировали 350- 
летие Переяславской рады. Общест
венно-политические чтения, посвя
щенные этому юбилею, собрались в 
пограничном Харькове. Организатор 
чтений - так называемое Всеукраин- 
ское объединение граждан «Навеки 
с Россией». Его основала Наталья 
Витренко, лидер прогрессивно-соци
алистической партии, по совмести
тельству профессиональный полити
ческий провокатор. С ведома и при 
поддержке администрации президен
та занималась развалом левого 
движения Украины. Задание выпол
нила, но в конце концов дискредити
рована настолько, что сама прова
лилась на выборах в парламент. 
Вместе с Н.Витренко харьковское ме
роприятие посетили вице-спикер Гос
думы Сергей Бабурин и бывший член 
ГКЧП Олег Бакланов. Такие люди 
взялись оберегать «исторические 
корни единства наших народов». Как 
говорится, кризис жанра.

...Когда загорелись артиллерий
ские склады в Новобогдановке, лич
ный состав Мелитопольской авиа- 
бригады к тушению пожара не при
влекался. Украинским пилотам неко
гда, они занимались другим, куда 
более важным делом. В часть при

пожалуй, именно Верка Сердючка пала сегодняшним символом дружбы двух 
славянских языков. Забавно?

был инспектор Британского Совета, 
чтобы проверить уровень знаний ан
глийского языка.

- Это необходимо, поскольку на
ша страна имеет цель войти в НАТО. 
Овладев языком, мы сможем участво
вать в миссиях альянса, - поясняет 
зам. командира бригады по воспита
тельной части. Военные бесплатно 
обучаются на курсах, оплаченных 
британцами.

Украинский президент не устает 
повторять свои жесткие, практически 
ультимативные условия: «ЕЭП для нас 
- зона свободной торговли. На этом 
точка». Итак, развертывание россий
ско-украинского партнерства будет 
происходить только в экономической 
плоскости. Никакого политического и 
тем более военного объединения. 
Для этого у Киева существует евро
атлантический вектор.

Российским политикам все труд
нее объяснять, почему нынешнее 
экономическое братание с украинца
ми совершенно не подкреплено ины
ми видами сотрудничества. Законо
дательно разрешив быстрый доступ 
войск НАТО на территорию Украи
ны, на Днепре уже согласились под
писать еще один подобный меморан
дум, теперь об авиационной под
держке Североатлантического альян
са. Они не зря учат английский. 
«Степсы» в небе под Черниговом - 
какой экономической выгодой оправ
даем это?

Все последнее десятилетие укра
инские авиастроители судорожно пы
тались пристроить свой Ан-70 как во
енно-транспортный самолет НАТО. 
Поиграв с украинцами в кошки-мыш
ки, Запад отказался его брать, со
вершенно справедливо решив, что 
глупо было бы финансировать чужой 

авиапром. Зато Москва в проекте 
единого российско-украинского 
авиастроительного комплекса факти
чески согласилась собственными 
бюджетными деньгами поддержать 
стратегическую отрасль промышлен
ности страны, которая отказывается 
даже думать о военном партнерстве 
с Россией.

То же самое с космосом. Знаме
нитый ракетный «Южмаш» в Днепро
петровске во многом живет благода
ря российским заказам. Работа с 
американской программой «Мор
ской старт» не оправдала себя, под 
эту песню заокеанские друзья быст
ро откачали советскую технологию и 
теперь сворачиваются. Не страшно, 
русские помогут. Их дешевые энерго
носители и необъятный рынок подни
мут украинскую экономику до высо
ты, когда она будет соответствовать 
требованиям стран - членов атланти
ческого альянса.

Ровно месяц назад в Крыму пре
зиденты России и Украины вели пере
говоры и обменивались ратификаци
онными грамотами. Не успел В.Путин 
улететь домой, как в тот же день в 
Симферополь прибыла делегация 
командования Сил морской пехоты 
США в Европе. Заместитель коман
дующего генерал-майор Джек Дей
вис вместе с шефом ВМСУ контр-ад
миралом Игорем Князем обсудили 
подробности совместных широко
масштабных учений.

Нынешним летом бригада амери
канских «морпехов» высадится на 
военном полигоне под Феодосией. 
Отсюда до Керченского пролива - 
рукой подать.

Сергей ЗЛАТОВ.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.
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ДОБРЫЕ ЛИЦА

РАСПАХНУТЫЙ МАЙ
60 ЛЕТ НАЗАД В ФАШИСТСКОМ КОНЦЛАГЕРЕ ПОГИБ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ РУССКИЙ ХУДОЖНИК СТАНИСЛАВ ЖУКОВСКИЙ

Добрым и ласковым эхом нежат 
нас старые картины, прежняя музы
ка, старинные дома и старосветские 
люди.

Барон Н.Врангель. 
1910 г.

В мае нас кто-то словно выпускает на 
волю: дышите, радуйтесь, летайте. И лета
ют птицы и дети, а то и мы вдруг засмот
римся на первое летнее облако и полетим 
за ним тоскующим взглядом...

Художник Станислав Юлианович Жуков
ский очень любил последний весенний ме
сяц. Лучшие его картины - майские: «Радо
стный май», «Старая усадьба. Май», 
«Праздник весны»... И сам он родился в 
мае, в далеком мае 1875 года.

Станислав появился на свет в семье 
польского дворянина. Отец, переживший 
разгром польского восстания 1863 года и 
ссылку в Сибирь, жил угрюмым затворни
ком в имении Старая Воля. От отца буду
щему художнику достался нелегкий харак
тер - вспыльчивый, упрямый и замкнутый. 
Зато от мамы - лирический, ранимый и меч
тательный склад души. Именно мама, уро
жденная Мария Вержбицкая, сумела заме
тить в сыне художественное дарование и 
найти домашнего учителя рисования.

Стасю было пятнадцать, когда мать вне
запно умерла, и на всю жизнь в нем посе
лилось горькое чувство сиротства и одино
чества. Отец запретил ему даже думать о 
профессии художника. Когда в семнадцать 
лет Станислав тайно уехал в Москву учить
ся живописи, отец бурно отрекся от сына, 
бросил его на произвол судьбы.

Станиславу исполнилось всего двад
цать лет, он еще не окончил училища, ко
гда Павел Михайлович Третьяков приобрел 
его картину «Весенний вечер». Но ведь ка
кие учителя были у молодого художника! 
Василий Поленов, Валентин Серов, Абрам 
Архипов, Леонид Пастернак, Исаак Леви
тан...

Именно Левитан обратил внимание 
Третьякова на работы Станислава Жуков
ского. В 1921 году этюд, подаренный Леви
таном, спасет Жуковского в Петрограде. 
Драгоценный этюд голодный художник вы
меняет на продукты.

Учителя и ученика, Левитана и Жуков
ского, сближали не только общие художе
ственные принципы, но и нечто более глу
бокое - судьба. Оба в юные годы страда
ли от нищеты, а в зрелые - от поношений, 
оба не были поняты современниками и ос
тавались очень одиноки до конца своих 
дней.

Левитан открыл русским людям беско
нечную красоту самых обычных, примель
кавшихся весенних овражков, сумерек на 
околице, стогов в ночном поле, заросших 
прудов и осеннего тумана. Жуковский до
бавил к этому открытие того, что гармонич
но соседствовало с природой и было столь 
же привычно - русские усадьбы. Их просто
рные веранды, усыпанные палой листвой, 
высокие окна, открытые в свежесть липовых 
аллей, гостиные с нотами на рояле...

«У него есть тайна», - говорили о Жу
ковском и первые зрители его картин, и ве
ликие мастера. Левитан, восхищаясь сво
им учеником, подробно расспрашивал его 
о тонкостях ремесла. Он первым заметил в 
молодом художнике загадочную способ
ность - передавать средствами живописи 
почти невозможное: веяние июньской лист
вы в распахнутом окне, скрип старых поло
виц, слабое колыхание занавески, шафра
новый запах прогретой солнцем веранды...

Откликаясь на выставку, где была пред
ставлена картина «Первенцы весны», взы
скательный критик Александр Бенуа писал: 
«У Жуковского отличная картина, вызываю
щая во мне специфические ощущения пер
вого дня на даче: пахнущий сыростью дом 
и вливающиеся потоки душистых, пьянящих 
запахов через раскрытое окно. И не хочет
ся, хоть и стужа, запирать окна, не хочется 
прерывать установившуюся влюбленность 
между природой и тобой...»

До сих пор неизвестно, где находятся 
«Первенцы весны». Не хочется думать, что 
и картина пропала навсегда. Пропала, как 
многие из воспетых Жуковским усадеб.

* * *
Сегодня в это не верится, но в начале 

двадцатого столетия в России было около 
140 тысяч усадеб. Лишь очень малая их 
часть доживает сейчас свой век. Незнаме
нитые усадьбы, чудом уцелевшие в револю
циях и войнах, отданные после разграбле
ния больным детям, инвалидам, беспризор
никам, малолетним преступникам...

Они верно послужили и новым хозяе
вам, смягчили казенщину, а липовые аллеи, 
их ласковый шум над головой - скольких 
утешил! Сколько слез, никому невидимых, 
видели старинные дубы и липы, побитые 
осколками снарядов... Помните фильм Ни
колая Губенко «Подранки»? - там все это 
замечательно передано.

Усадьбы перестраивали, приспосабли
вали, делили уродливыми перегородками 
светлые залы, замазывали росписи и сно
сили излишества, а они оставались пре
красными.

Николай Врангель (тонкий искусствовед, 

сострадательный человек, совсем непохо
жий на своего старшего брата, «того само
го» барона Врангеля) писал вскоре после 
революции 1905 года: «В общем костре 
жгли беспощадно все, что поддавалось со
жжению, рвали, резали, били, ломали, тол
кли в ступе фарфор, выковыривали камни 
из драгоценных оправ, плавили серебро 
старинных сосудов. В области разрушения 
у русских не было соперников...»

Й, кажется, нет до сих пор. Бывшие са
натории, летние детские сады, дома отды
ха, больницы - в недавние 90-е годы их об
вально закрывали под железным предлогом 
заботы о людях - здания-то аварийные, 
многие спокон веку стоят без капитального 
ремонта. Оставленные без пригляда, 
усадьбы растаскивали местные жители, как 
растащили Николо-Прозоровское, связан
ное с именем великого Суворова. Одни 
стены остались от усадьбы Михайловское 
под Подольском, где еще десять лет назад 
была великолепная библиотека с дорево
люционными фолиантами. Брошена в запу
стении легендарная Зубриловка, имение 
князей Голицыных-Прозоровских. Там уже 
обрушилась кровля главного дома, увеко
веченного на полотнах В.Э. Борисова-Му
сатова. Который год гибнет знаменитое 
Марфино, где вот-вот рухнет усадебный 
мост. Что-то странное происходит в Пере
делкине с бывшим детским санаторием, 
располагавшимся в усадьбе славянофила 
Ю. Самарина.

Некоторые усадьбы передали новым 
господам, но те не торопятся с реставра
цией, выжидают, когда все рухнет и можно 
будет на месте памятника культуры постро
ить виллу - столь же блестящую, сколь и 
безликую.

Посмотрите на Подмосковье - мягкий 
русский ландшафт повсюду искорежен руб
леными архитектурными формами, дикими 
по высоте и окраске заборами, псевдого
тическими башнями...

Поразительно современной кажется 
сейчас статья, написанная Станиславом 
Жуковским в феврале 1916 года для газе
ты «Вечерние известия». Он уже тогда чув
ствовал всю опасность для России нашест
вия массовой культуры: «...Пора перестать 
ездить за модами в Париж, пора стряхнуть 
с себя вековую рабскую зависимость, пора 
иметь свое лицо. Призовем на помощь чув
ство национальной гордости, самопризна- 
ния, самоуважения и полюбим глубже свою 
неисчерпаемую красотою Родину, серую, 
скромную, но бесконечно поющую, славян
скую вдумчивую душу... Будем искать новое 
у себя дома, и прогресс искусства я вижу 
прежде всего в оригинальности и самосто

ятельности... Пора бросить раскрашивать 
русского человека в мулата с острова Та
ити...»

* * *
В 1901 году Жуковский получил боль

шую серебряную медаль и звание классно
го художника. В 1907-м он уже академик. В 
Москве он открывает художественную шко
лу, в ней позднее учился Владимир Маяков
ский.

После революции Жуковский входит в 
Комиссию по охране памятников искусства 
и старины. Ему удается убедить новые вла
сти сохранить усадьбу Кусково и открыть в 
ней музей. Но начинается травля художни
ка. Излюбленные темы Жуковского стано
вятся запретными, «контрреволюционны
ми». О его картинах пишут редкие глупо
сти. В одной-газетной статье 1918 года ху
дожнику напоминали, что «интерьер стал 
неотъемлемой частицей общенародной 
собственности».

Жуковский оставил Петроград и, невзи
рая на тяжелейшие обстоятельства, про
должал с исключительным упорством рабо
тать то в заброшенных холодных усадьбах 
на Верхней Волге, то в далеком Тегеране. 
В 1919 году он переезжает в Вятку, где по
селяется в келье Филейского монастыря, 
оформляет спектакли в местном театре, а 
в свободные часы уходит с мольбертом на 
окраину.

Чтобы развязные граждане не цеплялись 
к нему с советами, а то и с угрозами, Жу
ковский часто работает на пленэре по но
чам. Из двадцати картин, написанных им в 
1919 году, - семь ночных пейзажей. Опыт 
ночной работы Станислав Юлианович при
обрел еще в благополучные годы.

Художник верит, что и в новой жизни его 
искусство будет радовать и утешать людей, 
согревать их сердца, напоминать о вечном. 
Но его объявляют «стоящим вне круга на
стоящего искусства и настоящих художни
ков», выставочные залы для него закрыва
ются.

В конце 1921 года после очередной ос
корбительной статьи, Станислав Юлиано
вич нашел автора и, как рассказывают 
очевидцы, «дал ему пощечину и затем вто
рую пощечину журналом». С того дня от 
Жуковского отвернулись даже коллеги, он 
был исключен из товарищества художни
ков, жизнь его стала невыносимой.

В 1923 году Станислав Жуковский на
всегда уезжает из России. Его путь лежит в 
Варшаву. На родине своих предков он, 
очевидно, находит понимание. В 20-30-е 
годы персональные выставки Жуковского 
три раза проходили в Варшаве. Изредка

картины мастера приобретали музеи Вар
шавы, Кракова и Люблина.

О последних днях художника почти ни
чего не известно. Автору лучшей моногра
фии о жизни и творчестве С. Жуковского, 
искусствоведу Михаилу Ивановичу Горело
ву, удалось в свое время разыскать владе
лицу варшавского антикварного магазина, 
которой в начале войны Станислав Юлиа
нович передал на хранение свои картины. 
Она сообщила, что все работы Жуковско
го погибли во время Варшавского восста
ния, а сам он попал в концлагерь в Пруш- 
кове, том самом варшавском пригороде, 
где было последнее пристанище Януша 
Корчака и его маленьких воспитанников. 
Станислав Жуковский умер, не дождавшись 
освобождения, в августе 1944-го. Похоро
нен в общей могиле...

* * *
Я был мал и несведущ в живописи, но 

почему-то, попадая в прохладные залы на
шей Вологодской картинной галереи, пре
жде всего искал взглядом единственную 
имевшуюся там работу Жуковского - «Под 
вечер». Долго топтался у этой маленькой 
картины. Сейчас она совершенно слилась 
у меня в памяти с детскими впечатлениями, 
с летними вечерами, когда сараи рыжеют 
от закатного солнца.

Недавно впервые увидел этюд Жуков
ского «Старый дом» в московском Музее 
личных коллекций и не мог оторваться от 
него. Постояв, уходил, но снова возвра
щался. Все как в детстве. Хотелось сказать 
кому-то близкому: вот, погляди, это наш 
дом, наш оставленный маленький дом. Он 
снится нам, он ждет нас так же, как ждал в 
детстве на каникулы...

А на картине - дворик, чуть смятые лив
нем георгины, заросшие дорожки, скамей
ка у черного хода. И тот час вечерний, ко
гда тающий робкий свет прощально об
ходит дом и сад.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

МАЛЕНЬКИЕ ХИТРОСТИ ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

«ВООБЩЕ-ТО ЗДОРОВЫХ ЛЮДЕЙ НЕТ...»
БИЗНЕС В ОТЕЧЕСТВЕННОЙ МЕДИЦИНЕ ДЕЛАЕТСЯ НА СТРАХЕ ЛЮДЕЙ ПЕРЕД БОЛЕЗНЯМИ

НА ЧЕСТНОМ СЛОВЕ И ОДНОМ КРЫЛЕ
ЧТО ЧУВСТВУЕТ ЧЕЛОВЕК ДО И ПОСЛЕ АВИАКАТАСТРОФЫ, ПУСТЬ ДАЖЕ НЕ СОСТОЯВШЕЙСЯ?

Вот она, правда-матка: человек, обратившийся к 
врачу с насморком, рискует получить направление в 
онкологическую клинику! Весьма распространенное 
явление, поскольку наши айболиты наловчились вы
жимать из пациента максимум денег.

Упрощенно схема выглядит следующим образом. 
Гражданин Иванов приходит к участковому врачу и 
говорит: «Кильку в томате скушал, теперь живот бо
лит». «Ага, - совершенно бесплатно отвечает врач. - 
Кильку, значит. Ну, вам надо принять обезболиваю
щее и слабительное. Но вообще-то, если слышали, 
рядом с желудком есть еще печень и почки. Да и 
сердце недалеко. Надо бы обследоваться!» «Д-да я ж 
т-только к-кильку...» - испуганно заикается Иванов. Но 
жить хочется - и несчастный любитель рыбных консер
вов рысцой отправляется на анализы и исследования.

Теперь от лирики к сухим цифрам. Стандартная 
госпитализация для обследования органов желудоч
но-кишечного тракта составляет 21 день. Стоимость 
пребывания в стационаре на коммерческой основе в 
Москве стоит от 10-20 долларов в сутки и далее по 
восходящей. Комплексное ультразвуковое исследова
ние - от 3000 рублей. Анализы - от 2000 рублей. А 
еще диетическое питание, на котором настаивают 
медики... В общем, прояснить последствия поедания 
кильки дешевле чем за тысячу долларов, никак не по
лучится.

Кому это выгодно? Ответ на столь банальный во
прос мы искали с помощь специалистов.

Врач-гастроскопист московской Центральной кли
нической больницы Борис НЕРУДЬ:

- Современная суматошная жизнь с несбаланси
рованным питанием практически стопроцентно га
рантирует гастрит, сегментное увеличение внешних 
покровов печени и поверхностное поражение слизи
стой оболочки кишечника. Эти результаты, как закон, 
мы имеем при любом обследовании. Конечно, если 
есть более серьезные заболевания, мы их выявим и 
выработаем рекомендации по медикаментозному ле
чению или хирургическому. Знаете медицинскую шут
ку, что нет здоровых людей, а есть только необследо
ванные? Так вот, чаще всего серьезное гастроскопи
ческое исследование не требуется - достаточно ана
лиза желчи и желудочного сока, это можно осущест
вить и амбулаторно. Амбулаторное исследование - 
это максимум сутки и 700 рублей. Только после не
го, если не дай Бог есть подозрение на серьезные 
проблемы, нужно ложиться в клинику. А человека 
сразу загоняют в стационар, ввергают в дикие рас
ходы. При этом никакой ответственности врач не не
сет, наоборот, бьет себя в грудь и доказывает, что 
лучше перестраховаться...

Президент Лиги защиты пациентов Александр СА- 
ВЕРСКИЙ:

- У нас уже было 4 судебных разбирательства, ко
гда человека держали в стационаре несколько не
дель, сдирали с него деньги, а потом находили какую- 
нибудь ерунду и говорили: «Радуйтесь, что все, в об
щем, в порядке!» И во всех четырех случаях выясня
лось, что участковый врач-терапевт, выписавший на
правление, имел контракт с данной клиникой. И по
лучал свои 10 процентов от стоимости обследования. 
А что, законом это не запрещено. Замечу, что все 4 
суда были истцами-пациентами проиграны. Выход? 
Только старый советский: обзавестись знакомыми 
врачами, которые дадут адекватные рекомендации.

А сколько нервов тратят испуганные пациенты! 
Представьте, вас «на всякий случай» отправили на 
обследование в онкологический центр. Или намекну
ли, что надо бы вашего ребенка исследовать на 
предмет рака крови... Ужас, истерики, обмороки, ин
фаркты. Были даже случаи самоубийств.

Например, москвичка Галина Нешигова, 48 лет от 
роду, услышала, что у нее обнаружена опухоль в же
лудке и есть подозрение, что опухоль злокачествен
ная. Лечь в больницу на обследование ей было не по 
карману, а потому Галина включила на кухне газ и 
умерла. Родственники, настоявшие на биопсии после 
ее смерти, узнали, что опухоль была доброкачествен
ная и жизни женщины не угрожала. Они подали в 
суд, однако виновных в трагедии так и не нашлось.

А когда речь идет о детях - это вообще трагедия. 
Родители, которым заявили, что у их чада подозрения 
на страшную болезнь, пойдут на все, не считаясь с 
расходами, квартиру продадут! В нашем небольшом 
редакционном кругу провели опрос и вдруг выяснили: 
у троих уже были подобные случаи, когда врачи под
нимали тревоги по поводу детей, но потом выясня
лось, что тревоги были напрасными. Правда, двое ус
пели раскошелиться на серьезные и дорогие исследо
вания своих, чад. Цинизм? Нет, говорят, просто биз
нес...

Есть и еще такая «маленькая хитрость», широко 
практикуемая участковыми врачами: выписывание 
рецептов на определенные медикаменты в конкрет
ные аптеки. Контакт между торговыми представителя
ми фармацевтических компаний и медиками налажен 
давно и прочно. Почти каждый участковый врач под
писывает соглашение с коммерсантами, заинтересо
ванными в распространении своего препарата на 
рынке. Опять же безнаказанно - закон-то не запре
щает. Так что когда вам выписывают рецепт, можете 
быть уверены, что врач это делает не бескорыстно. 
Вот, скажем, антибиотики 4-го поколения. Импортный 
препарат «Неомецин» - ближайший родственник оте
чественного «Ректофитона». Но первый стоит 700 
рублей за 10 таблеток, а второй - 120 рублей за 20 
таблеток. Улавливаете разницу? Естественно, вам на
стоятельно порекомендуют «Неомецин»... Врачи зача
стую выписывают бронебойные антибиотики 4-го по
коления, способные исцелить от пневмонии, для лече
ния легкой простуды. Натурально - мгновенно выздо
ровеешь! Но неприятность в том, что от раза к разу 
организм вырабатывает иммунитет к действию анти
биотика, и случись пневмония - лечить будет уже не
чем.

Где-то здесь, в последнем абзаце, должна быть 
«мораль сей басни». Можно, конечно, в очередной 
раз обличить мошенников в белых халатах. Да нор
мальные у нас врачи, даже получше многих своих за
рубежных коллег. Только голодные, что при зарплате 
в 3 тысячи рублей в месяц неудивительно. И законо
дательство дырявое (за что, уверен, тоже кому надо 
заплачено).

Константин БЛАГОДАРОВ.

Нет, не зря летчики так суевер
ны и категорически отказываются 
фотографироваться перед полетом. 
Убедиться в справедливости этой 
приметы мне пришлось лично...

Впрочем, когда я предложил 
сняться у самолета, этого ветера
на военно-транспортной авиации, 
призванного доставить журналист
скую братию по маршруту Сева
стополь - Москва, идею поддержа
ла только обитающая при местном 
аэродроме дворняга (ей-то, безби
летной, все равно оставаться на 
земле). А коллеги бочком прошли в 
салон. Салон - громко сказано.. 
Это все равно, что назвать лайне
ром обыкновенного трудягу-транс
портника Ан-26. Большинству из 
этих машин давно перевалило за 
30-40 лет... Им бы на покой, а они 
продолжают летать и летать, пора
жая удивительной живучестью. В 
общем, получив строгое нарека
ние от командира, я спрятал фото
аппарат. И мы взлетели.

Пятнадцатая минута полета, 
высота - две тысячи метров. Лег
кий хлопок за бортом. Накренив
шись на борт и теряя высоту, са
молет лег в глубочайший вираж. 
Причина этого маневра была 
видна в иллюминаторе: левый 
винт застыл недвижно. В салоне 
воцарилась тишина. Ни шуточек, 
ни хохм, ни ободряющих фраз. 
Все ясно без слов: под нами са
мое синее в мире, все четче вид
ны барашки волн. Пытаясь дер
жать высоту, самолет продолжал 
елозить над морем. За всех не 
скажу, но лично у меня никаких 
торжественных и мрачных мыслей 
не было. Вообще никаких мыслей, 
лишь тупое ожидание и глупый во
прос: а об воду удар получится 
слабее, чем о землю?

' - Напрасно я затеял дачу стро
ить, - пожалел мой сосед.

Именно в этот момент вдали 
замаячила желтая лента прибреж
ной полосы. Теперь бы не врезать
ся в высокий берег! Кажется, на 
расстоянии вытянутой руки за
мелькали крыши дач, заборы. Уце
пившись одним колесом шасси за 
край взлетной полосы, самолет с 
грохотом плюхнулся о землю.

Обычно после посадки в сало
не вежливо аплодируют экипажу. 
На этот раз в самолете царила 
гробовая тишина. Распахнулась 
дверь кабины, вышел распарен
ный экипаж.

- Мы где? - Вопрос прозвучал 
робко, но командир ответил на 
него вполне обстоятельно:

- На этом свете. Считайте, что 
родились в рубашке. Место вто
рого рождения - Анапа!

Пожарные машины и кареты 
«скорой помощи» у взлетной по
лосы придавали моменту особую 
торжественность. Объявили, что 
наш рейс состоится скорее всего 
завтра. Но часть пассажиров, ре
шив не испытывать судьбу, побре
ла на железнодорожный вокзал.

Зато экипаж вдруг согласился 
сфотографироваться - на память 
об этом дне. Там я и познакомился 
с военным летчиком первого клас
са, командиром летного звена во
енно-транспортной авиации майо
ром Александром Романенковым.

Он-то мне и растолковал кое- 
какие тонкости. Специальный раз
дел летной инструкции «Особые 
случаи в полете» предусматривает 
аварийную посадку с одним двига
телем. Главная задача экипажа - 
не проворонить момент отказа 
одного из двигателей, когда оста
новившиеся на скорости лопасти

винта служат резким тормозом и 
самолет может опрокинуться. Так 
что все зависит от слаженности 
экипажа. Слава Богу, экипаж у Ро
маненкова сплоченный. В том чис
ле и в битве за выживание.

- Чего греха таить, между поле
тами лейтенанты вынуждены под
рабатывать - кто в охране, кто на 
разгрузке. Ведь на четыре тысячи 
с семьей не проживешь! - приот
крыл служебные секреты Романен
ков.

Но не в деньгах счастье. В тот 
вечер в ресторан «Золотой оа
зис», что в центре Анапы, летуны 
были в центре внимания.

- Мы рады приветствовать ге
роический экипаж, совершивший 
аварийную посадку и спасший 
пассажиров, - объявил в микро
фон ведущий.

- Цветы и шампанское всем 
женщинам Анапы от экипажа, - 
выступил с ответным словом Рома
ненков.

Над залом зазвучала подходя
щая песня: «Потому, потому что 
мы пилоты...»

Александр СМИРНОВ.
Фото автора.

P.S. Комиссия, разбиравшая 
ЧП в воздухе, установила причи
ну отказа двигателя и признала 
действия экипажа единственно 
верными. За спасение пассажиров 
и техники экипаж Ан-26 премиро
ван в размере двух тысяч рублей 
на шестерых, минус налоги...

А через неделю пришло сооб
щение уже из Казахстана: там 
прямо в полете у транспортного 
самолета отвалился винт. И ниче
го, сел как миленький на одном 
двигателе!

История в картинках: за пять минут до вылета сняться решилась лишь аэродромная дворняга. Экипаж сразу после аварийной посадки. 
Майор Романенков и на земле выглядел орлом!
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